
 
 

 

   
    

 

   
  

   
    

    
        

      
      
   

    

  

 
 

  
      

    
    

  
   

   
        

 
   

      

  
   

  
    

      

MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

Reunião Ordinária realizada dia 10 de maio de 2023 
Ata N.º 11 

----- Presidiu esta reunião o Senhor Francisco José Cardoso Grilo, Vice-Presidente da Câmara Municipal de Reguengos 
de Monsaraz.----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Encontravam-se, ainda, presentes os seguintes membros: as Senhoras Vereadoras Esmeralda Maria Rosado Fama 
Lucena e Anabela Capucho Caeiro e o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho. -------------------------------------------
----- Não compareceu a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates. ---------------------
----- Secretariou a reunião a Senhora Maria Manuela Freire Martelo. ------------------------------------------------------------------
----- No Salão Nobre dos Paços do Município de Reguengos de Monsaraz, o Senhor Vice-Presidente da Câmara 
Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, declarou aberta a reunião: Eram 10 horas. ---------------------------------------------

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

Justificação de falta 
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta de que a Senhora 
Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, não poderia comparecer à presente reunião por se 
encontrar em período de gozo de férias. -----------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Atento o fundamento e a justificação acima prolatadas, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade, considerar 
justificada a referida falta. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Agradecimento ao Senhor Dr. Nelson Galvão 
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, informou que, a partir da presente 
data irá secretariar as reuniões da Câmara Municipal a Senhora Dra. Manuela Martelo, uma vez que o colega, 
companheiro e amigo o Senhor Dr. Nelson Galvão abraçou uma nova oportunidade, um novo desafio profissional, 
agradecendo toda a dedicação e profissionalismo que colocou ao serviço do Município de Reguengos de Monsaraz 
durante os últimos 13 anos, desejando votos de boa sorte. ------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Parabéns pelos 94 anos do Atlético Sport Clube 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para dar os parabéns 
ao Atlético Sport Clube pelos 94 anos de existência que se comemoram na presente data, bem como, a todas as suas 
direções, sócios e simpatizantes. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

Caminhada em Família 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para informar que no 
dia 14 de maio de 2023 se realiza a Caminhada em Família, organizada pela CPCJ – Comissão de Proteção de Crianças 
e Jovens do concelho de Reguengos de Monsaraz, integrada nas comemorações do Dia Internacional da Família, a qual 
tem início pelas 17.00 horas, no Parque da Cidade de Reguengos de Monsaraz, mas que pelas 16.00 horas, haverá 
nesse mesmo local um pré-aquecimento com música e diversão, esperando que seja um dia feliz. ---------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Distinção das Praias da Albufeira de Alqueva com a Bandeira Azul 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para dar nota da 
distinção feliz e em boa hora, das seis praias da Albufeira de Alqueva, sendo que foram as seis distinguidas com a 
bandeira azul, afirmando ser uma mais-valia para todas elas terem sido certificadas com esta distinção, e a Praia de 
Monsaraz também o foi, deixando os parabéns e fazendo votos para que este ano seja um verão cheio de turismo e de 
boas práticas. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Atividade Empresarial do concelho de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou, de novo, a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para fazer 
uma referência, em jeito de balanço, à atividade empresarial do concelho de Reguengos de Monsaraz, e em primeiro 
lugar felicitou todas as empresas e empresários que todos os dias lutam, batalham e ultrapassam as dificuldades inerentes 
às suas atividades e ao seu dia a dia, mas que no final do ano existe um estatuto, para quem o conseguir alcançar, 
atribuído pelo IAPMEI e pelo Turismo de Portugal, às PME Líderes e às PME de Excelência, sendo o concelho de 
Reguengos de Monsaraz bem visto, em comparação com os outros concelhos do distrito de Évora. -------------------------
----- Mais afirmou que os empresários do Concelho querem mais e trabalham para isso todos os dias, pelo que, espera 
que no próximo ano tenham ainda mais empresas com a atribuição deste estatuto. De seguida, deu os parabéns e felicitou 
as empresas do concelho de Reguengos de Monsaraz a quem foi atribuído o estatuto de PME Líder no ano de 2022 e 
que foram seis, mais precisamente, as Construções Monsaraz, Lda.; a Distrimonsaraz – Supermercados, Lda.; a Martins 
Correia, Lda.; a Reparaz - Auto Reparadora, Lda.; a Tiago Kalisvaart, Unipessoal, Lda. e os Transportes ILBA, Lda.. ----
----- Mais disse que, para além destas seis PME Líderes, foi igualmente atribuído o estatuto PME Excelência, no ano de 
2022, à empresa Tiago Kalisvaart, Unipessoal, Lda.. -------------------------------------------------------------------------------------
----- De seguida, felicitou também, para além das empresas, os sócios, as equipas e colaboradores pela atividade 
realizada e dar ânimo e coragem para que no próximo ano consigam manter o estatuto, que não é fácil, pois é muito 
exigente, puramente financeiro e que tem muito valor, pelo que deixou votos de continuação de bom trabalho e 
entusiasmo a todas as outras empresas para atingirem tal patamar. ------------------------------------------------------------------
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

BIME - Bienal Internacional de Marionetas de Évora 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para informar que a 
Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, esteve presente no dia 21 de abril do 
corrente ano de 2023, na apresentação da BIME - Bienal Internacional de Marionetas de Évora, na qual foi referido que 
irão decorrer no concelho de Reguengos de Monsaraz, três espetáculos de marionetas, atendendo a que este ano somos 
parceiros da BIME juntamente com o Município de Arraiolos, sendo uma organização do CENDREV – Centro Dramático 
de Évora e do Município de Évora. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Acampamento de Escuteiros 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para informar que 
entre os dias 28 de abril e dia 1 de maio do corrente ano de 2023, tiveram acampados no Parque de Feiras e Exposições 
de Reguengos de Monsaraz, cerca de 300 escuteiros, numa atividade regional dos exploradores da ACAREG – 
Acampamentos Regionais de Escuteiros. ----------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Reunião com agricultores do concelho de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para informar que no 
dia 28 de abril do corrente ano de 2023, a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, 
teve uma reunião com os agricultores do concelho de Reguengos de Monsaraz, onde, por iniciativa dos mesmos, 
decidiram avançar com a formação de uma associação de regantes junto da Direção-Geral de Agricultura e 
Desenvolvimento Rural (DGADR), sendo o Município de Reguengos de Monsaraz apenas um facilitador desta iniciativa, 
colocando-se ao lado dos agricultores. -------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Reunião com os pais dos alunos de ensino pré-escolar de São Marcos do Campo 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para informar que no 
dia 2 de maio do corrente ano de 2023, a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, 
teve uma reunião com os pais dos alunos do ensino pré-escolar de São Marcos do Campo, na Escola Básica de São 
Marcos do Campo, para apresentar uma explicação da viabilidade da manutenção do pré-escolar no edifício atual. ------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Ata n.º 11 — 10 de maio de 2023 
Página 3 de 47 



 
 

 

   
    

 

     
   

       
      

      
   

      

 
   

    
     

    
     

   
         
     

       
       

   
    

      

  
     

    
    

     
      

 
   

      
         

MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

FIOBAR – Festa Ibérica da Olaria e do Barro, em São Pedro do Corval 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para informar que a 
FIOBAR – Festa Ibérica da Olaria e do Barro, irá decorrer de 18 a 21 de maio do corrente ano de 2023, em São Pedro 
do Corval, referindo que se trata de uma feira de artesanato em São Pedro do Corval que este ano estará bastante 
reforçada no que diz respeito às atividades, mas que o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho explicará 
pormenorizadamente. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Eventos desportivos no concelho de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para dar conta dos 
eventos desportivos a realizar no concelho de Reguengos de Monsaraz. ------------------------------------------------------------
----- Começou por referir que no dia 13 de maio do corrente ano de 2023, decorrerá em Perolivas, a Final da Taça 
Fundação Inatel. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Informou que, no dia 14 de maio de 2023, terá lugar a Caminhada em Família, organizada pela CPCJ de Reguengos 
de Monsaraz, conforme já referiu. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que, no dia 20 de maio de 2023, integrado na FIOBAR – Festa Ibérica da Olaria e do Barro, a realizar em 
São Pedro do Corval, decorrerá a Caminhada “Rota das Olarias”, organizada pela Secção de Caminheiros da Casa de 
Cultura de Corval e o Passeio de BTT, organizado pela Secção de BTT da Casa de Cultura de Corval. ---------------------
----- Disse ainda que, no dia 21 de maio de 2023, igualmente, integrado na FIOBAR – Festa Ibérica da Olaria e do Barro, 
terá lugar o Passeio TT Turístico “Rota dos Oleiros”, uma organização da Secção de Motorismo da Sociedade Artística 
Reguenguense. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Agradecimento ao Senhor Dr. Nelson Galvão 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para associar-
se aos votos de felicidades e ao agradecimento pelo trabalho de excelência desenvolvido pelo Senhor Dr. Nelson Galvão, 
não só no suporte a este órgão do Município de Reguengos de Monsaraz, mas também a todo o trabalho que desenvolveu 
nos diferentes serviços como Chefe de Divisão, desejando os maiores sucessos para o futuro. --------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Parabéns ao Atlético Sport Clube 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para associar-
se também aos parabéns ao Atlético Sport Clube por mais um aniversário, pela dinâmica que desenvolvem e pela nova 
equipa de trabalho, desejando as maiores felicidades, e enviando os parabéns a todos os que passaram por esta 
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

Instituição, quer ao nível dos órgãos sociais, quer aos atletas e associados. --------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Centro Hípico de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar 
sobre o ponto da situação do concurso do Centro Hípico de Reguengos de Monsaraz, se já existe alguma novidade e se 
o Caderno de Encargos se manteve, uma vez que o mesmo, desde o início, levantou algumas questões e que fez questão 
de transmitir. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Plano de Proteção e Valorização do Património do Concelho de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar 
ao Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho, se já existe alguma informação relativamente ao Plano de Proteção e 
Valorização do Património do Concelho de Reguengos de Monsaraz uma vez que se comprometeu, na reunião do 
passado dia 12 de abril de 2023, a enviar o mesmo às Senhoras Vereadoras do Partido Socialista, relativamente à 
listagem do património religioso, documento este elaborado pelo Executivo Municipal mas que ainda não têm essa 
informação. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Projeto Bairro Digital 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar 
se há novidades e mais informação sobre a segunda fase do Projeto Bairro Digital, que o Senhor Vice-Presidente havia 
dito que estava a ser acompanhado pelo Senhor Chefe de Gabinete e que na altura ainda estava a ser contratada a 
empresa para realizar esta candidatura. -----------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Jornadas Mundiais da Juventude 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar 
se já existe informação específica sobre as Jornadas Mundiais da Juventude, em Reguengos de Monsaraz, relativamente 
aos Dias da Diocese, em que a Senhora Presidente da Câmara Municipal se comprometeu em informar quer no que 
respeita aos montantes, quer às atividades, uma vez que está a aproximar-se a data, e obviamente poderá já haver algum 
desenvolvimento e esperam que sim. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

Pacote de medidas para os Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar 
se existem novidades sobre o pacote de medidas negociado com a CIMAC para os Bombeiros Voluntários de Reguengos 
de Monsaraz, sendo que, eventualmente, a Senhora Presidente da Câmara Municipal é que terá essa informação, mas 
gostariam de saber o ponto da situação e o mesmo relativamente à criação da segunda equipa de intervenção 
permanente (EIP), que também tinha sido um compromisso por parte do Município de Reguengos de Monsaraz para com 
a Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz, que seria, certamente, uma mais-
valia para a organização da instituição e para o suporte diário aos munícipes. -----------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Atualização das Taxas e Licenças 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar 
ao Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, como está o procedimento para atualização das taxas e licenças pois 
havia dito que seria durante o mês de abril ou início de maio que iniciaria o procedimento, pelo que, gostariam de saber 
se, entretanto, já saiu alguma informação. ---------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Obras na Avenida António José de Almeida, em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar 
sobre a Avenida António José de Almeida, em Reguengos de Monsaraz, porque perceberam que os passeios, quer junto 
ao mercado, quer na zona do Tribunal, estão todos abertos, pelo que têm curiosidade em perceber o que se passa 
relativamente às obras a decorrer nesses locais. ------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Pareceres da Comissão Municipal de Trânsito 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar 
como se estão a concretizar as medidas que foram aprovadas no âmbito dos Pareceres da Comissão Municipal de 
Trânsito, uma vez que algumas eram urgentes e foram aprovadas no início do ano, mais precisamente na reunião da 
Câmara Municipal de 1 de março de 2023, pelo que, perguntou se já existem novidades, sobretudo em relação às 
questões relacionadas com a proximidade das escolas e na redução da velocidade nas entradas de algumas localidades, 
que eram do grande elencado de necessidades as que lhes pareceram as mais prioritárias e urgentes. ---------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Reforço de sinalética no Largo Almeida Garrett e Praça da Liberdade 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para 
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

chamar a atenção para a necessidade do reforço de sinalética junto ao edifício do Município de Reguengos de Monsaraz, 
quer no parque de estacionamento do Largo Almeida Garrett quer na Praça da Liberdade, uma vez que não há sinalética 
a proibir de virar ou para a esquerda ou para a direita, conforme o caso, existem viaturas a entrar pelos sentidos proibidos. 

----- Mais disse que, o sentido proibido na Praça da Liberdade se encontra tapado por uma das ramagens da árvore, ou 
seja, não se vê o sinal e não há qualquer indicação que as pessoas não possam virar à direita ou à esquerda, conforme 
a situação, podendo ocorrer algum tipo de acidente e o mesmo acontece à entrada para o parque de estacionamento do 
Largo Almeida Garrett, sendo que já viu vários carros a transitar em sentido contrário, bem como, na Rua Luís de Camões, 
em que acontece a mesma coisa. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Transição do Projeto PAYT para o Centro Logístico 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para 
questionar relativamente ao Projeto PAYT, o qual visa preservar e proteger o ambiente e promover a eficiência energética, 
que transitou do terminal da rodoviária para o Centro Logístico, acrescentando que tinha recebido alguma informação 
relativamente a alguns constrangimentos e até mesmo fotografias a demonstrar. -------------------------------------------------
----- Mais disse que perceberam que houve esse cuidado por parte do Município de Reguengos de Monsaraz em mudar 
o Projeto, pelo que, gostariam de perceber qual a localização efetiva e, relativamente aos horários, se os mesmos se 
mantêm, pois seria importante saberem, bem como, para conhecimento dos munícipes se foi efetivamente transitado, 
bem como, o local e para perceberem melhor onde se devem dirigir. -----------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Subsídio às Juntas de Freguesia no âmbito das Marchas Populares 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para 
perguntar se há notícias relativamente à questão do pedido de parecer à Assembleia Municipal sobre a questão do 
subsídio para as juntas de freguesia no âmbito das marchas populares, pois é uma situação que ficou pendente do ano 
anterior de 2022, tendo sido transmitido, na altura, pelo Senhor Vereador António Fialho que tinham que ter em 
consideração o parecer da ATAM – Associação dos Técnicos Administrativos Municipais, o qual dava indicação de que 
teria que ir à reunião de Câmara e depois à Assembleia Municipal, ou então que houvesse um regulamento específico 
que fizesse previsão da integração de entidades públicas, neste caso naquilo que seria o apoio do Município, no entanto, 
não havendo regulamento em tempo útil, e parecendo-lhe que não vai haver regulamento para este ano, pergunta se está 
prevista esta situação, uma vez que, antes das Festas de Santo António, terão apenas uma ou duas reuniões de Câmara 
Municipal e não sabe como estarão a nível da Assembleia Municipal para que esta situação seja retificada. ---------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

Espaços Verdes na Cidade de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para 
colocar uma questão relativamente aos espaços verdes, sendo que verificaram que em algumas urbanizações, 
nomeadamente na Praceta Dr. Francisco Sá Carneiro e na Urbanização das Cegonheiras, bem como, outros espaços, e 
fala na Urbanização das Cegonheiras o que não é por hábito fazê-lo pois raramente fala no local onde habita para que 
não se pense que está a tentar ser privilegiada, no entanto, não poderá deixar de o fazer, uma vez que frente à sua casa 
a relva se encontra toda amarela e não existe qualquer rega há bastante tempo, e não há qualquer tipo de informação, 
no entanto, verificam que, quer nas rotundas e nos espaços verdes da Zona Industrial onde não habitam pessoas e não 
há crianças para brincar, os espaços estão verdes, pelo que gostariam de perceber qual o critério e qual é a justificação 
relativamente a esta situação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Parabéns às empresas do concelho de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para 
dar os parabéns às empresas que o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal referiu como distinguidas com o 
estatuto de PME Líder e PME Excelência, mas também acrescentar a Herdade dos Cravos, na pessoa do criador Jorge 
Paixão, a qual foi premiada, uma vez mais, pela qualidade dos animais que tem na mesma, recebendo um prémio no V 
Concurso Ibérico da Raça Aberdeen-Angus, deixando os parabéns também a esta equipa. ------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Respostas às questões colocadas pela Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena 
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para responder à 
questão colocada pela Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena relativamente 
ao Centro Hípico de Reguengos de Monsaraz, informando que tiveram uma reunião com os técnicos para saber o que 
poderiam melhorar no sentido da oferta, apesar de terem a informação que, no futuro concurso, existem pessoas 
interessadas, mas de qualquer maneira deverão olhar com algum pormenor para que seja um concurso com condições 
mais atrativas, acrescentando que irão tentar que o mesmo venha à próxima reunião de Câmara. ----------------------------
----- Em relação às Jornadas Mundiais da Juventude e ao pacote de medidas negociado com a CIMAC para os Bombeiros 
Voluntários de Reguengos de Monsaraz, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, 
referiu que são dois assuntos que a Senhora Presidente da Câmara Municipal acompanha de perto, não tendo ele próprio 
informação relevante ou novidade a prestar, sendo que irá transmitir a questão à Senhora Presidente e na próxima reunião 
de Câmara, será esclarecida com a informação correta. ---------------------------------------------------------------------------------
----- Em relação às obras na Avenida António José de Almeida, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco 
José Cardoso Grilo, disse que se trata de um reforço de energia no Mercado Municipal e na rotunda do cemitério para 
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que as Festas de Santo António ou qualquer outro evento se possa realizar no centro da Cidade sem necessidade do 
aluguer de qualquer outro tipo de gerador ou força de energia. Acrescentou que se trata de uma obra que deverá estar 
finalizada antes do dia 7 de junho de 2023. -------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Em relação à Comissão de Trânsito, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, 
referiu que está um pouco atrasada a implementação das medidas que saíram da Comissão de Trânsito, referindo que 
irão fazer um esforço adicional para implementar o mais rápido possível o maior número dessas medidas, até para 
convocarem uma nova Comissão de Trânsito, em breve, e poderem fazer um ponto da situação na próxima reunião sobre 
as medidas tomadas para que se acelere a implementação das mesmas. -----------------------------------------------------------
----- Em relação ao reforço da sinalética no parque de estacionamento do Largo Almeida Garrett e Praça da Liberdade, o 
Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que irá verificar o que foi referido 
pela Senhora Vereadora Esmeralda Lucena, e se houver efetivamente essa necessidade, analisada pelo Técnico do 
trânsito, será efetuada a alteração ou o reforço conforme for identificado. -----------------------------------------------------------
----- Em relação à rega da relva, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu 
que tiveram um problema no módulo central que avariou, mas que já está resolvido e a rega automática já se encontra a 
funcionar, afirmando que frente a sua casa aconteceu o mesmo, garantindo que até ao final da semana tudo se resolverá, 
segundo a informação técnica do serviço. ---------------------------------------------------------------------------------------------------
----- No que respeita ao procedimento para a atualização das taxas e licenças, o Senhor Vice-Presidente da Câmara 
Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que ainda não iniciou, não podendo dar uma data em concreto porque 
não tem ainda marcada a reunião com a empresa e com os serviços, mas brevemente, assim que tiverem novidades, 
trará essa informação à reunião da Câmara Municipal. -----------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Parabéns aos empresários e à Autarquia 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro que começou por cumprimentar 
todos os presentes, bem como, a quem assiste via streaming, começando por referir que lhe pareceram bastante 
adequadas as palavras dirigidas aos empresários, uma vez que temos nesta reunião uma sala com a presença de vários, 
e pelo aquilo que vê, empresários de sucesso, pelo que, as palavras foram muito adequadas para com todos aqueles que 
já foram premiados e, certamente, por aqueles que virão a ser e as palavras de agradecimento fazem todo o sentido, 
porque são eles realmente que fazem mexer aquilo que é o tecido económico do Concelho e sem eles não teríamos o 
Concelho de Excelência, sendo que não o temos só por eles, mas fundamentalmente por eles, com o apoio da autarquia 
ao longo dos últimos anos, por isso estão os Empresários e a Autarquia de parabéns, reforçando a palavra de gratidão 
pelo que fazem pelo concelho de Reguengos de Monsaraz. ----------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------
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Agradecimento ao Senhor Dr. Nelson Galvão 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para referir que, 
embora a Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena já tenha deixado o voto de agradecimento ao Senhor Dr. 
Nelson Galvão, em nome da bancada do Partido Socialista, não poderia deixar passar este momento, sem deixar de 
agradecer pela pessoa que foi, pelo trabalho excecional que fez, por muito que ajudou o Município de Reguengos de 
Monsaraz no passado e no presente até finalizar o exercício das suas funções, querendo desejar-lhe os votos de muito 
sucesso no novo percurso, com a excelência e a competência que possui, afirmando ter a certeza que correrá bem, 
lamentando ficarem sem a sua competência técnica, mas faz parte da vida e, têm, neste momento, a Dra. Manuela 
Martelo, a quem agradeceu, desde já, a presença e desejou votos de bom trabalho e que esteja para ajudar a todos. ---
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Centro Hípico de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para retomar a 
questão do Centro Hípico de Reguengos de Monsaraz e referir que na última reunião da Câmara Municipal, ocorrida à 
15 dias atrás, havia percebido que não seria efetuada qualquer alteração ao caderno de encargos porque haveria 
interessados no Centro Hípico e, portanto, não havia necessidade de fazer essa alteração, pelo menos foi o que o Senhor 
Vice-Presidente disse, mas, neste momento, entende que é necessário fazer essas alterações. -------------------------------
----- Mais disse que, quando se fala na equipa técnica, pergunta se é da Autarquia que está a ajudar na reformulação 
desse caderno de encargos ou de alguma forma estão a recorrer a quem tecnicamente tem conhecimento, acrescentando 
que há técnicos no Município de Reguengos de Monsaraz com conhecimento e capacidade, no entanto, e sendo uma 
área muito específica e que se trata de um procedimento em que estarão, provavelmente, entidades externas a concorrer, 
será positivo ouvir essas entidades, sendo este o seu entendimento, solicitando esclarecimentos sobre este assunto. ---
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, respondeu, de seguida, à questão 
colocada pela Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro, referindo que apreciaram o documento 
uma segunda vez com mais atenção e cuidado, não afirmando se vai ser alterado e uma vez que o concurso ficou deserto, 
terão que ter a maturidade e inteligência para perceber o porquê de ninguém ter concorrido, havendo, no entanto, 
pessoas interessadas, pelo que, foram verificar melhor se poderão ou deverão alterar alguma situação mas afirmando 
que ainda não decidiram, e por essa razão o assunto não esteve presente na reunião da presente data mas virá de 
certeza à próxima, com ou sem alterações. -------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Em relação aos técnicos, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que 
têm o aconselhamento de várias pessoas da Autarquia, evidentemente. -------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para agradecer a 
resposta do Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal e concordar que seja feito, até porque a Senhora Vereadora 
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Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, aquando da apresentação do caderno de encargos, chamou a atenção para 
algumas situações que consideravam menos bem ou mais difíceis de concretizar, e por isso entendem que essa revisão 
esteja a ser feita e, se lhes for permitido opinar nesta matéria, não deveriam ser somente os Técnicos da Autarquia, mas 
também recorrer a algum apoio externo seria importante, dado a especificidade da matéria em causa. ----------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Contratação Pública para a Limpeza Urbana 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para questionar como 
se encontra o procedimento da contratação pública para a limpeza urbana, sendo estava marcada a data de 28 de abril 
de 2023 para a abertura do concurso, e os outros ficaram desertos, questionando se ficou deserto, se houve respostas e 
como está o procedimento. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Carro do Lixo 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para referir que 
gostaria de saber o ponto da situação, relativamente à questão do carro do lixo, assunto já falado várias vezes nas 
reuniões da Câmara Municipal, o veículo que foi comprado e depois foi devolvido por uma questão de inadequação à 
malha urbana, perguntando se já veio outro ou se foi substituído. ---------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Limpeza Urbana 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para questionar 
relativamente à questão das bermas da estrada, sendo que na última reunião da Câmara Municipal, o Senhor Vice-
Presidente explicou a questão do arbusto à entrada de Monsaraz que está a tapar a sinalética, que obviamente sabem 
que é necessária autorização para a retirada do mesmo, mas ao longo da faixa de rodagem há muita erva que não precisa 
da autorização para ser retirada. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que, quem se deslocar do Telheiro para a Praia de Monsaraz, e estando presentes algumas pessoas que, 
certamente, nos últimos dias fizeram esse percurso, as ervas entram na faixa de rodagem e não só, tapam a sinalética e 
essas, também, não precisam de autorização de nenhuma entidade para as cortar, afirmando ainda que aos fins de 
semana, aquela estrada é particularmente concorrida, onde carros se cruzam nos dois sentidos, apelando para a 
manutenção das bermas. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Bolsas de Estudo 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para falar sobre as 
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bolsas de estudo, tema este muito sensível, pedindo desculpa por ser dirigido ao Senhor Vice-Presidente pois sabe que 
o assunto da educação é da Senhora Presidente da Câmara Municipal, no entanto, na última reunião da Câmara 
Municipal, perguntou à Senhora Presidente da Câmara o ponto da situação em relação às bolsas, e foi-lhe respondido 
que estavam a pagamento e passaram 15 dias e ainda não foram pagas. Mais disse que à data que lhe foi dito que as 
bolsas estavam a pagamento, as famílias ainda não tinham sido notificadas. -------------------------------------------------------
----- Disse ainda que, há uma questão, e aí estão todos de acordo, que tinha que haver aqui uma revisão de todo o 
processo em relação às bolsas, porque este atraso no pagamento das mesmas é inconfortável para as famílias, porque 
se cria a expectativa do apoio e passa o tempo e as mesmas não são atribuídas. A bancada do Partido Socialista 
compreendeu essa necessidade, fizeram a revisão, foi aprovada em reunião de Câmara, foi aprovada em Assembleia 
Municipal, entenderam os desafios que se colocavam, mas há uma coisa que não entendem, é que durante muito tempo 
o Partido Social Democrata criticou, consecutivamente, o atraso na entrega das bolsas, o que respeitaram e concordaram. 
Da mesma forma, concordaram em reunião de Câmara que alguma coisa teria que ser feita. ----------------------------------
----- De seguida, a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro referiu que a entrega das bolsas 
em 2014 foi feita em janeiro; em 2015 em março; em 2016 em março; em 2017 em fevereiro; em 2018 em março; em 
2019 em fevereiro e em 2020 em janeiro. Afirmou de seguida que sim era tarde e que teriam que melhorar, pelo que pede 
atenção ao Executivo Municipal, com calma, com tranquilidade, com trabalho em parceria, uma vez que estiveram, 
ajudaram, compreenderam e decorre o mês de maio e as famílias ainda não receberam. Mais disse que essas mesmas 
famílias contatam as Senhoras Vereadoras do Partido Socialista a perguntarem o que se passa e a questionarem o 
porquê de ainda não terem recebido o valor das bolsas de estudo. -------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Obras na Avenida António José de Almeida, em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para questionar em 
relação às obras na Avenida António José de Almeida, em Reguengos de Monsaraz, e de acordo com a resposta dada 
pelo Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, que referiu que se trata de um reforço 
de energia no Mercado Municipal e na rotunda do cemitério para a realização das Festas de Santo António naquela zona, 
e pedindo desculpa pela ignorância da sua parte pelo tema, pergunta se quando querem carregar ou colocar mais som, 
por exemplo, nos palcos ou nos carrinhos de choque é necessário um aumento de potência a que se referem quando 
falam em reforço de energia. Questionou ainda se no ano anterior de 2022, aquando da realização das Festas de Santo 
António, houve a necessidade do reforço de energia e se houve custos. -------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal afirmou que a realização das Festas de Santo António no centro da 
Cidade implica um aumento de potência, pelo que, no ano anterior tiveram que, como era visível, colocar dois enormes 
geradores, um no Mercado Municipal e um outro atrás do palco, afirmando que este ano com as obras que estão a 
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decorrer não será necessário o aluguer desses equipamentos. ------------------------------------------------------------------------
----- A Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro questionou se o investimento neste aumento 
de potência energético é mais vantajoso do que o aluguer dos geradores. ----------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente afirmou que sim e que ao fim de três anos estará pago, dependendo do preço e do 
consumo do gasóleo, no entanto, atendendo ao preço a que foi pago no ano anterior, pelo aluguer dos dois equipamentos 
mais o gasóleo consumido, se for o mesmo preço, ao final do segundo evento poderá ficar pago. ----------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Respostas às questões colocadas pela Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro 
----- Em resposta à questão da Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro sobre o carro do lixo, 
o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que, conforme já havia referido na 
última reunião, não foi comprado nenhum, mas foram sim ver um, porque consideram existir essa necessidade no 
Município em ter um veículo em condições. Mais disse que o Município possui três carros de lixo que funcionam, no 
entanto, os mesmos dão muita despesa e estão muitas vezes na oficina, pelo que, como estratégia fundamental é 
adquirirem um que sirva a população, e se possível faça um serviço de uma só vez e que não esteja tanto tempo na 
oficina e daí que foram ver um veículo para estes fins que encontraram, em estado praticamente novo, bom preço e, à 
partida, em boas condições, no entanto não compraram, simplesmente acordaram trazer o mesmo, sendo essa consulta 
feita pelos Técnicos para verificarem se a caixa era de dimensão suficiente à necessidade de Reguengos de Monsaraz, 
porque faria a volta de uma só vez e deixaria de fazer vários percursos, sendo que o mesmo tinha a caixa ideal. Mais 
disse que, o Técnico que foi, o operador, é que colocou em dúvida que a dimensão da mesma poderia causar dificuldades 
no acesso em algumas ruas. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Disse ainda que, e face às dúvidas existentes, o dono da empresa fez o favor de se deslocar com o veículo até 
Reguengos de Monsaraz para ver se o mesmo era operacional, sendo que se chegou à conclusão que, infelizmente, não 
era, porque não conseguia efetuar a recolha do lixo em muitas das ruas do Concelho, incluindo Reguengos de Monsaraz. 

----- Mais disse que, lamentavelmente, para o Executivo Municipal, bem como, para todos os Reguenguenses não foi 
possível a aquisição do carro do lixo e que muito dificilmente este ano poderão vir a adquirir, atendendo à oferta existente 
no mercado. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, transmitiu outra situação de que, um 
carro do lixo é um veículo em uso diário e tem muito desgaste, pelo que, neste momento estão a ponderar se um carro 
do lixo de ocasião será uma boa solução ou se não será melhor para o Município de Reguengos de Monsaraz esperar 
um pouco mais e adquirir um novo. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para referir que em 
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relação ao carro do lixo pede desculpa pois nas reuniões da Câmara Municipal havia percebido que tinha sido comprado 
um em segunda mão, porque era mais barato do que um novo. ------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal referiu que nunca disseram que foi comprado um carro do lixo novo, 
e poderá ser verificado o que foi dito, pois, as reuniões estão gravadas. -------------------------------------------------------------
----- A Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro referiu que, provavelmente percebeu mal, mas 
que iria ouvir a gravação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Em relação às bolsas de estudo, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal referiu que as mesmas estão todas 
pagas, afirmando ter sido efetuado o pagamento na presente semana. Mais disse que em relação ao processo de 
atribuição das bolsas houve um esforço, e conforme já havia referido, é um assunto que é do pelouro da Senhora 
Presidente da Câmara Municipal, pelo qual a própria tem especial carinho, bem como, o restante Executivo Municipal 
também tem, pois é um tema delicado, sensível, e tentaram durante o ano, tal como foi transmitido, de que era consensual 
existir uma alteração ao Regulamento, e foi efetuada, mas que infelizmente não correu como todos gostariam e houve 
atrasos no processo, que teve a ver com aspetos legais, pelo que, todos aprenderam com isso, não sendo por gosto do 
Executivo Municipal pagar somente agora. --------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu ainda que, no próximo ano, 
certamente, o processo das bolsas será mais ágil e rápido, pois não faz sentido os alunos iniciarem as aulas em outubro 
e o pagamento só ser efetuado em maio e estão conscientes disso mas, voltou a referir que o atraso teve a ver com 
questões de alteração ao Regulamento e aspetos legais, em que teve que vir duas vezes à reunião de câmara, como 
todos sabem, lamentando não ter corrido da forma que gostariam no presente ano. ----------------------------------------------
------ Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para referir que na 
última reunião da Câmara Municipal lhe haviam afirmado que as bolsas estavam a pagamento, no entanto, não estavam 
e na presente data o Senhor Vice-Presidente afirma que estão pagas, mas tem conhecimento através de vários pais que 
ainda não receberam essas verbas. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal afirma ter sido ele próprio a autorizar o pagamento, pelo que poderá 
ser uma questão que tenha a ver com as transferências entre as entidades bancárias e demorar um pouco mais, no 
entanto, afirmou que iria confirmar para que não haja dúvidas. -------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Agradecimento ao Senhor Dr. Nelson Galvão 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho começando por deixar uma 
palavra de apreço e gratidão ao Senhor Dr. Nelson Galvão pois recorda bem o porto seguro que foi e o apoio que prestou 
aquando da entrada do atual Executivo Municipal, colaborando com muitas informações que deveriam ter sido 
transmitidas antes e não foram, afirmando que sentiu sempre da sua parte uma grande segurança e grande parte do 
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trabalho que tiveram nos últimos dois meses de 2021 em que iniciaram funções, durante todo o ano de 2022 e nos 
primeiros meses de 2023 deve-se, sem dúvida, à assistência sempre permanente, persistente e competente que o Senhor 
Dr. Nelson Galvão lhes proporcionou, congratulando-se ter sido muito apoiado pelo mesmo, pelo que, agradeceu todo o 
seu desempenho, desejando boa sorte no desafio que resolveu aceitar para a sua vida e votos de muito sucesso em 
termos familiares, pessoais e profissionais. -------------------------------------------------------------------------------------------------
----- De seguida, desejou as boas vindas à Dra. Manuela Martelo e votos de boa sorte. ------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Respostas às questões colocadas pela Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho, para responder à Senhora 
Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, relativamente ao Plano de Proteção e 
Valorização do Património do Concelho de Reguengos de Monsaraz, afirmando que está deveras contente por ver que o 
património começa a despertar interesse, curiosidade e cuidado por parte do Município de Reguengos de Monsaraz, pois 
necessita de ser valorizado, preservado e protegido pois simboliza um pouco da identidade enquanto povo e enquanto 
Reguenguenses. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Disse ainda que, o Plano de Proteção e Valorização do Património do Concelho de Reguengos de Monsaraz é uma 
iniciativa do atual Executivo Municipal, que tem vindo a ser construído, mas que ainda não está na sua versão final, no 
entanto, não tem impedido que tenham vindo a apresentar várias propostas de proteção, de classificação de edifícios e 
classificação de locais históricos que estavam sem qualquer proteção. Referiu, de seguida, que já enviou à Senhora 
Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, uma relação do património que já está protegido, informação essa 
da Direção-Geral do Património, e do património que está em vias de classificação, sendo, no fundo, todas as 
classificações que propuseram nas reuniões da Câmara Municipal, para além da que estava proposta pela Direção-Geral 
de Cultura do Alentejo e por sua iniciativa, que é da Igreja de Reguengos de Monsaraz, bem como, de todos os edifícios 
e monumentos que, em princípio, pretendem propor a classificação. Afirmou que a lista enviada não está ainda completa, 
mas estará em breve, e fará parte do Plano de Proteção e Valorização do Património do Concelho de Reguengos de 
Monsaraz. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Relativamente ao Parecer da ATAM sobre o pagamento do subsídio à marcha da Junta de Freguesia de Reguengos 
de Monsaraz, o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho afirmou que a mesma irá participar, 
uma vez mais, com uma marcha popular nas Festas de Santo António do corrente ano de 2023 e irá receber exatamente 
o mesmo valor que recebem as outras entidades que também irão participar com marchas, acrescentando que este ano 
têm cinco marchas e no ano passado tiveram três, pelo que, felizmente, houve um aumento e todos vão receber o mesmo 
porque lhes parece completamente inadequado e injusto que a Junta de Freguesia de Reguengos de Monsaraz, só por 
ser uma junta de freguesia não receba, visto que, se faz uma marcha e faz exatamente o mesmo trabalho dos outros 
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participantes. Referiu que é uma opção do Município de Reguengos de Monsaraz, pela qual se responsabilizam e 
entendem que assim seja. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que, a ATAM refere que poderá haver um regulamento para a atribuição, mas se não houver, este 
pagamento deve ir à aprovação da Câmara e Assembleia Municipal, pelo que, entendem que assim será e estará presente 
para discussão na Câmara e Assembleia Municipal ainda antes das marchas saírem à rua. ------------------------------------
----- Relativamente à limpeza urbana, o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho afirmou que 
já foram abertas as propostas e não está ainda apurado o vencedor, mas houve quatro ou cinco propostas, sendo que 
algumas foram excluídas e em princípio, no próximo dia 17 ou 18 de maio poderão estar em condições, após passar o 
prazo de reclamações, de celebrar o contrato com a empresa de limpeza urbana. ------------------------------------------------
----- Relativamente ao reforço energético no Mercado Municipal e no Parque de Cidade, o Senhor Vereador da Câmara 
Municipal António Manuel Boto Fialho disse que não tem a ver apenas com poupança, porque o aluguer dos geradores 
é muito caro, mas também porque aquelas zonas da Cidade, tal como a Praça de Santo António, estavam muito 
carenciadas de potência energética, não sendo possível fazer nada nestes locais porque a potência nunca dava e 
havendo sempre necessidade de recorrer a esses equipamentos. ---------------------------------------------------------------------
----- Referiu ainda que, aquando da realização do Festival Street Food foi novamente necessário um reforço de energia 
por parte da Junta de Freguesia de Reguengos de Monsaraz. --------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que, sendo uma zona muito bonita e nobre da Cidade, poderiam ali ser realizadas mais atividades, e a 
mesma terá que estar dotada de energia suficiente para que possam as mesmas ocorrer, sendo que, por vezes, o custo 
do gerador até pode inviabilizar o exercício de outras atividades naquele local. ----------------------------------------------------
----- Disse ainda que, uma outra zona muito bonita da Cidade, que precisa de ser dinamizada e que também não tem sido 
mais por causa da falta de energia é a Praça de Santo António, em que, no ano passado conseguiram apresentar nesse 
local as marchas populares, no entanto, houve necessidade do som e da iluminação ter que ser ligado a casas de 
habitação, porque a potência da energia pública não era suficiente, pelo que, afirmou que também está em curso o reforço 
da energia nessa zona da Cidade e servirá não só para evitar gastos, mas também para permitir que se realizem outras 
atividades. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- A Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena perguntou se existem alguns valores para o reforço 
de energia e qual o investimento previsto para melhorar a questão da potência nestas duas zonas da Cidade. ------------
----- A Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena disse ainda que, relativamente às marchas populares, 
a sua questão foi genérica, não falando em nenhuma em particular, pois nem sequer sabia quem está a participar, no 
entanto, o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho respondeu, ou seja, terá que ir à Assembleia e à reunião de 
Câmara, e era isso mesmo que pretendiam desde o primeiro momento, pelo que, depois o reforço por parte do Senhor 
Vereador, já foi da sua autoria, uma vez que fez questão de não falar em ninguém precisamente para não levantar 
qualquer tipo de problema nem de suscetibilidade porque não está aqui ninguém em causa, até prova em contrário, era 
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somente um pedido de esclarecimento uma vez que o evento está próximo. --------------------------------------------------------
----- O Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho disse que em relação à expressão “até prova 

em contrário” referida pela Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena disse que até prova em contrário 
não haverá seguramente porque a Junta de Freguesia de Reguengos de Monsaraz vai receber o subsídio que todos os 
outros recebem, porque vai colaborar com o Município de Reguengos de Monsaraz com a apresentação de uma marcha 
popular, e todas as freguesias que o quiserem são bem-vindas e recebem exatamente o mesmo, sem qualquer prova em 
contrário. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- A Senhora Vereadora Esmeralda Maria Fama Lucena respondeu que a “prova em contrário” a que se referiu tem a 
ver com o assunto ir à reunião da Câmara e Assembleia Municipal em tempo útil, não tendo a ver com outra questão. --
----- Relativamente ao sistema PAYT, o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho disse que o 
mesmo está a funcionar desde o dia 9 de maio de 2023, no Centro Logístico de Reguengos de Monsaraz, conforme foi 
informado, mais precisamente, no pavilhão junto ao Gabinete de Trânsito do Município de Reguengos de Monsaraz e o 
horário é de terça a sexta-feira, das 13.00 às 19.00 horas e ao sábado das 8.00 às 14.00 horas. ------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Projeto PISTA – Partilha de Informação sobre Sustentabilidade do Turismo no Alentejo 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho para solicitar ao Técnico de 
Turismo do Município de Reguengos de Monsaraz, o Senhor Dr. André Casinha, para proceder a uma apresentação dos 
primeiros resultados do Projeto PISTA – Partilha de Informação sobre Sustentabilidade do Turismo no Alentejo, em 
relação ao turismo no concelho de Reguengos de Monsaraz, referindo que estes resultados já tinham sido solicitados 
pelas Senhoras Vereadoras do Partido Socialista, sendo que os mesmos já lhes foram enviados, no entanto, não têm 
condições de os discutir, porque rececionam muito em cima da hora da reunião, pedindo, desde já, as devidas desculpas, 
mas que a discussão deste assunto poderá vir à reunião de Câmara sempre que entendam. ----------------------------------
----- Usou a palavra o Técnico de Turismo do Município de Reguengos de Monsaraz, o Senhor Dr. André Casinha, que 
começou por cumprimentar todos os presentes, referindo que iria apresentar de uma forma muito breve, alguns resultados 
preliminares do Projeto PISTA – Partilha de Informação sobre Sustentabilidade do Turismo no Alentejo, projeto este que 
o Município de Reguengos de Monsaraz entendeu aplicar neste território, especificamente nos postos de turismo. -------
----- Referiu que se trata de um projeto que permite a caracterização do perfil do visitante nos postos de turismo, ou seja, 
o que procuram, que informação pretendem e alguns outros dados sobre, especificamente, cada uma das pessoas que 
se dirige a estes locais, mas mais do que isso, depois também sobre alguns resultados estatísticos importantes do ano 
de 2022 que estão em organismos oficiais como o Turismo de Portugal. -------------------------------------------------------------
----- De seguida, o Senhor Dr. André Casinha deu início à apresentação do documento “Estatísticas Turismo 2022, no 
concelho de Reguengos de Monsaraz”, informando que quem pretender ter acesso à informação, a mesma poderá ser 
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enviada oportunamente. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Começou por referir que, no que respeita ao Posto de Turismo de Monsaraz, no universo de amostra daquilo que foi 
a estatística recolhida no período de início da aplicação do Projeto PISTA – Partilha de Informação sobre Sustentabilidade 
do Turismo no Alentejo, em finais de setembro de 2022 até meados de abril de 2023, aquilo que é a realidade estatística 
do Posto de Turismo de Monsaraz é que, maioritariamente, têm portugueses a recolher informação. Mas, mais importante 
do que isso, é poderem constatar que o número estatístico de procura de informação de portugueses e de espanhóis é 
muito similar. Referiu que, o português que se dirige ao concelho de Reguengos de Monsaraz é, por norma, um tipo de 
pessoa que já vem informada ou que tem outro acesso à informação que não aquilo que, normalmente utilizam em alguns 
modelos mais tradicionais. Quanto ao espanhol, por norma, dirige-se ao Posto de Turismo. Mais disse que, existem 
também outras nacionalidades importantes como os Brasileiros e pessoas dos Estados Unidos da América, que também 
têm uma relevância estatística muito grande no Posto de Turismo de Monsaraz. --------------------------------------------------
----- Relativamente às idades ou a faixa etária de quem procura informação nos postos de turismo, neste caso, 
maioritariamente está entre os 55 e os 73 anos e depois entre os 39 e os 54 anos, o que indica que pessoas de gerações 
mais novas, por norma, optam por outro tipo de informação através da internet e de outros meios digitais, não tanto o 
tradicional como os postos de turismo. -------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- No que respeita a um outro dado muito importante, é que cerca de 75%, 74% para ser mais preciso, é primeira vez 
que vêm ao concelho de Reguengos de Monsaraz e os restantes 26%, já estão a repetir a sua visita ao Concelho, pelo 
que, indica que ainda existe um grande campo de manobra para poderem divulgar o concelho de Reguengos de Monsaraz 
e para as pessoas também continuarem a procurar aquilo que é a oferta turística do concelho de Reguengos de Monsaraz. 

----- Especificamente à companhia de viagem, referiu que, maioritariamente, as pessoas vêm em casal. Existem também 
algumas famílias e alguns grupos de amigos, mas acima de tudo 54,2% vêm em casal. -----------------------------------------
----- Referiu que, a grande maioria, cerca de 77% ou um pouco menos, não pernoita no concelho de Reguengos de 
Monsaraz. Sobre os dados de dormidas e de pernoita, referiu que dará conta mais à frente sobre aquilo que os organismos 
oficiais falam sobre o concelho de Reguengos de Monsaraz. ---------------------------------------------------------------------------
----- Continuando sobre o Posto de Turismo de Monsaraz, maioritariamente, 72% procuram como motivo de visita o lazer, 
mas o lazer é muito abrangente, é algo abstrato. Existem depois também outras informações relevantes, como a 
gastronomia, o Lago Alqueva, os monumentos, pelo que, em Monsaraz vai a par daquilo que sabem que é a realidade 
de quem procura a Vila e também em torno daquela região. ----------------------------------------------------------------------------
----- Seguidamente, sobre a fonte de informação de visita é essencialmente famílias e amigos e depois motores de busca 
específicos para a área de turismo. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Referiu, de seguida, que têm grupos de lazer, grupos consideráveis, organizados, que vêm em excursões, em 
autocarros, como é costume ver em Monsaraz, pois existem também grupos de idade escolar, nomeadamente ensino 
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básico, secundário, superior e outros que, normalmente, são acompanhados por Técnicos do Município, alguns deles, 
aqueles que dizem respeito a instituições sem fins lucrativos. Existem também outros que se dirigem ao Posto de Turismo 
de Monsaraz na companhia de Guias Intérpretes que estão a prestar o seu tipo de serviço privado. --------------------------
----- Especificamente, sobre aquilo que são nos grupos, a realidade é que a maioria, não pernoita no concelho de 
Reguengos de Monsaraz, o que acontece por norma, é pernoitar em Évora, por exemplo, e acabam depois por visitar 
Monsaraz, uma vez que a capacidade hoteleira, em alguns casos, para alguns grupos, também dificulta que isso possa 
ser uma realidade no Concelho, referindo que possam vir a conseguir e que o futuro melhore nestes aspetos. ------------
----- No que respeita ao Posto de Turismo de Reguengos de Monsaraz, o Técnico Municipal, Dr. André Casinha, referiu 
que é muito similar àquilo que acontece em Monsaraz. -----------------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que, um dado também muito importante é o nível de escolaridade que ocorre tanto em Reguengos de 
Monsaraz como em Monsaraz, que por norma é de licenciatura, sendo que em Monsaraz já abarca também mestrados e 
doutoramentos, também já com um nível ou uma percentagem também muito importante, mas em Reguengos de 
Monsaraz não acontece tanto, sendo essencialmente a licenciatura e depois o ensino secundário. ---------------------------
----- Disse ainda que, segundo a estatística do Posto de Turismo de Reguengos de Monsaraz, também não é a primeira 
vez que vêm ao Concelho. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- De seguida, referiu outros dados estatísticos relevantes, referindo que o Projeto PISTA – Partilha de Informação 
sobre Sustentabilidade do Turismo no Alentejo, permite uma caracterização do número de visitantes e do perfil identitário 
das pessoas que se dirigem aos Postos de Turismo, mas não dá números totais, definitivos sobre quantas pessoas 
entraram nos postos de turismo, daí ser importante o Município continuar a fazer esse registro individual nos postos de 
turismo. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Referiu que, em 2022, a realidade foi que tivemos mais de 13 mil pessoas a dirigirem-se aos postos de turismo do 
Concelho, maioritariamente em Monsaraz. --------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Relativamente a outros dados importantes, que são as dormidas nos alojamentos turísticos, referiu uma ressalva que 
no alojamento turístico, estas dormidas apenas apresentam empreendimentos turísticos no geral, mas depois também 
apresentam alojamentos locais com 10 ou mais camas. Para o INE não existe obrigatoriedade de alojamentos locais com 
menos de 10 camas declararem as suas dormidas, sendo que os dados ora apresentados são para alojamentos com 10 
ou mais camas e para empreendimentos turísticos. ---------------------------------------------------------------------------------------
----- Referiu que, no ano de 2022, em comparação com o ano 2019, o último ano antes da pandemia, tiveram um 
acréscimo no número de dormidas de 19,2%, portanto, bastante considerável em relação a anos anteriores, logicamente 
com a pandemia isso também aconteceu, ou seja, em 2020 e 2021 houve uma grande quebra no número de dormidas 
em todo o País, em todo o mundo, mas felizmente no concelho de Reguengos de Monsaraz, tanto em 2020 como em 
2021, a quebra não foi tão grande como em outros concelhos do País, uma vez que Reguengos de Monsaraz sempre 
continuou a manter um bom número de dormidas face à realidade que estava a ocorrer no País. -----------------------------
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----- Apresentou, de seguida, um gráfico da variação em relação a 2019 das dormidas, em que no concelho de Reguengos 
de Monsaraz pode verificar-se que em fevereiro, março e abril, houve um grande acréscimo no número de dormidas, 
sendo que nos meses de verão também subiu. Mais disse que no período de inverno, houve uma pequena diminuição, 
valendo o mês de novembro, especificamente, que por norma é um mês que tem muita variação no concelho de 
Reguengos de Monsaraz, no que se refere aos números estatísticos de outros anos anteriores a 2019, podendo constatar 
isso, afirmando que novembro é o tal mês que é mais difícil também de os concelhos poderem atrair pessoas porque é 
um mês de transição entre verão e depois inverno, outono. Afirma que, por norma, os fluxos turísticos nessa altura são 
mais incertos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Referiu que, em relação a 2023, a variação, até ao momento, vai de mais 19,6% de dormidas face a 2019, um dado 
que pode ser observado na plataforma TravelBI do Turismo de Portugal. ------------------------------------------------------------
----- De seguida, referiu um outro aspeto importante que é o número de hóspedes, em que as dormidas ocorrem em 
função do número de hóspedes e do número de noites que os hóspedes estão no concelho de Reguengos de Monsaraz, 
e no ano de 2019 em comparação com o ano de 2023, o número de hóspedes subiu apenas 1,5%, sendo que isto revela 
que vieram um pouco mais de hóspedes para o Concelho, mas aqueles que vieram em 2022 passaram mais tempo, isto 
é, o número de dormidas, ou o número de estadia média, em 2019 era de 1,7 noites e em 2022 é de 1,9 noites, estando 
a subir, o que é bom e querem que aconteça. ----------------------------------------------------------------------------------------------
----- No que diz respeito à sazonalidade no concelho de Reguengos de Monsaraz, em 2022 ficou em cerca de 40,8%, 
mais ou menos a par com os dados de 2018, sendo que a tendência está a decrescer e em 2022 está a acontecer, 
afirmando que não mostram esses dados porque ainda não são definitivos nem totais. ------------------------------------------
----- De seguida, no que respeita à intensidade turística, isto é, permite aferir de que forma é que os turistas estão a trazer 
benefícios para o Concelho ou não. Neste momento, aquilo que é a intensidade turística no concelho de Reguengos de 
Monsaraz é de 1,95 %, o que significa que estão bem confortáveis face a outras realidades com intensidade turística que 
começa a ser em demasia, como acontece, por exemplo com o caso de Albufeira. -----------------------------------------------
----- Para finalizar, referiu a densidade turística, isto é, o número de dormidas por quilómetro quadrado, em que o concelho 
de Reguengos de Monsaraz está a aumentar cada vez mais e esperam que assim continue, pois continuam sempre a 
tentar ter um turismo cada vez melhor no Concelho e, com a ajuda dos empresários e agentes de turismo do Concelho 
tal continue a ser uma realidade. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho para deixar algumas notas 
muito rápidas. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- A primeira delas é dizer que a amostra recolhida pelo Projeto PISTA – Partilha de Informação sobre Sustentabilidade 
do Turismo no Alentejo, não permite ainda traçar um perfil sólido do turista que visita o concelho de Reguengos de 
Monsaraz, mas espera que no final do corrente ano de 2023 já consigam perceber de onde é que vêm os turistas 
visitantes, o porquê de terem chegado até ao Concelho e o que procuram, para poderem adequar a oferta àquilo que 

Ata n.º 11 — 10 de maio de 2023 
Página 20 de 47 



 
 

 

   
   

 

      
 

    
     

   
       

     
   

    
    

     
      

   
      

    
  

   
    

    
     

     
    

      
        

        
    
        

  
      

      
 

   
       

MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

procuram. Mais disse que os números apresentados, tal como referiu o Técnico Municipal, Dr. André Casinha, dizem 
apenas respeito aos empreendimentos turísticos com mais de nove camas, e os outros não são obrigados a declarar as 
suas dormidas ao turismo. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Disse ainda que, os valores apresentados quanto ao número de visitantes em 2022, podem tirar duas ilações, a 
primeira é que os valores subiram em relação a 2019, e 2019 é o melhor ano do turismo em Portugal desde sempre, 
sendo um bom indicador. Mas quis deixar muito claro que, não entendem como é óbvio, como resultado de qualquer 
iniciativa do Executivo Camarário, fora do vulgar ou alguma coisa do outro mundo. Referiu que o ano de 2022 foi um ano 
bom de turismo, mas não descontextualizam, pois, o ano de 2022 foi um bom ano de turismo em todo o território nacional, 
não estando a acontecer nada de mágico, estão apenas a acompanhar a tendência do turismo em Portugal e só isso, 
não sendo um elogio ao Executivo Municipal porque de facto não o deve ser, porque quanto muito poderia ser um elogio 
ao Turismo de Portugal, por ter feito o seu grande trabalho, à Agência de Turismo, da Promoção Turística do Alentejo e 
à Entidade Regional de Turismo do Alentejo e do Ribatejo, porque não acredita que um único município consiga desenhar 
uma estratégia que consiga implantar-se a nível internacional. No ano de 2022, conforme já referiu, não irão 
descontextualizar, pois os números são aquilo que são, são números oficiais, pois não trabalham com estimativas ou com 
outras coisas que não sejam, de facto, números verdadeiros. --------------------------------------------------------------------------
----- A segunda ilação que tiram é que é visível que a época baixa, é mesmo muito baixa, sobretudo o mês de novembro, 
no entanto, em sua opinião, muitos alojamentos estão fechados nesta altura e por causa disso é que aquele mês de 
novembro é assim tão mau. Mas de qualquer forma, têm que estudar o que acontece na época baixa e têm que adequar 
o trabalho aos resultados recolhidos, que é exatamente para isso que eles servem, não servem para outra coisa, senão 
para conseguirem focar o trabalho e verem o que podem aplicar para melhorar o apoio ao desenvolvimento turístico do 
Concelho que é sobretudo das pessoas que estão nos restaurantes, nos alojamentos e na animação turística. ------------
----- Mais disse que, após a apresentação destes números já solicitaram uma reunião de trabalho com a Entidade Regional 
de Turismo para avaliarem os mesmos e para que ajudem a adequar a resposta. -------------------------------------------------
----- Acrescentou que, o ano 2023 também tem alguma indicação de que irá subir, que continua a ser um ano de bom 
turismo em todo lado e anseia que assim seja e irão aguardar por valores mais definitivos. -------------------------------------
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para referir que 
este tipo de documento é muito importante e este tipo de informação sempre útil, para validar até aquilo que são os 
indicadores locais e tentarem perceber qual o caminho a seguir, acrescentando que vão ficar a aguardar pelo perfil do 
turista, o que procura e o que pretende do concelho de Reguengos de Monsaraz, sendo que no final do ano, 
eventualmente, já terão dados para isso, no entanto, referiu que por muito bom trabalho que o Turismo de Portugal faça, 
o mesmo trabalha com base naquilo que são as características e a oferta que existem nos territórios. O trabalho que é 
feito por eles é um trabalho de muitos anos de investimento e de qualidade a nível nacional e internacional, mas os 
municípios obviamente têm que fazer a sua quota parte, que é o que estão a fazer e como o Senhor Vereador da Câmara 
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Municipal António Manuel Boto Fialho também já disse muitas vezes, o trabalho nesta área é sempre importante para 
que o concelho de Reguengos de Monsaraz seja atrativo, para que possa haver visitas, investimento e para que os 
empresários locais e os próprios munícipes possam beneficiar destas características. -------------------------------------------
----- Disse ainda que, o ano de 2022 foi um ano muito bom, e falando por ela própria, referiu que estava desejosa de voltar 
a sair e a conhecer o nosso e outros territórios porque tinham passado por um período de isolamento, infelizmente muito 
complicado e todos procuraram isso. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que, 2022 foi um ano muito bom, os indicadores foram elevados, mas parece-lhe que os do corrente ano 
de 2023 não vão ser menores. Mais disse que a procura em Reguengos de Monsaraz e o que tem visto nos últimos 
tempos dá-lhe uma resposta relativamente a isso, ou seja, as pessoas continuam a procurar o território nacional, o que 
também é muito importante. Referiu que, no último fim de semana, por exemplo, deparou-se na Praça da Liberdade com 
alguns dias em que, a nível local, não sei se foi em todos os sítios, mas em alguns dos restaurantes já não tinham produto 
para venda, tal tinha sido a procura, o que é importante, obviamente. E isto também vai das dinâmicas dos municípios, 
porque o facto de haver uma feira do livro, de haver festas de Santo António, de haver iniciativas que também trazem as 
pessoas até cá, são importantes. E isto é uma competência do Município e não dos empresários, ou seja, é criar as 
dinâmicas, criar aquilo que traga atratividade e os empresários farão a sua parte, obviamente, naquilo que é a resposta 
dentro daquilo que são as possibilidades. ----------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que, obviamente, continuam a deparar-se com as mesmas dificuldades e as queixas foram as habituais, 
que é a falta de mão-de-obra e isso é uma situação que, infelizmente, se passa em várias áreas, não será só na área do 
turismo e restauração e por isso tem que haver outro tipo de respostas. Mas é este o caminho, e se é este o caminho, 
têm que continuar a trilhar da forma correta para que os indicadores continuem a subir ou pelo menos que se mantenha 
com esta qualidade. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Relativamente ao mês de novembro, e como o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho 
disse, há sempre uma quebra, sendo que dantes também acontecia nos meses de fevereiro e de março, referindo que 
se lembra de em alguns locais foram criados até os famosos festivais ligados à parte gastronómica, para que as pessoas 
nessa altura tivessem um mote para poderem aparecer e estar. Obviamente, usar estratégias que cada um procurará, 
dentro das questões que são as respostas e as necessidades locais, mas deu, de seguida, os parabéns ao trabalho feito 
pelo Senhor Dr. André Casinha e pela equipa do Turismo, afirmando ficarem a aguardar pelo desenvolvimento destes 
dados e por aquilo que será o perfil do turista que procura o concelho de Reguengos de Monsaraz. --------------------------
----- A Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro referiu que, tendo em conta a temática e apesar 
de não ser a sua especialidade, e também já foi chamada à atenção sobre isso, sobre isso aquilo que é o turismo, afirma 
ser uma área com a qual simpatiza particularmente, agradecendo, de seguida, o envio dos dados mas que ainda não 
tiveram tempo de os analisar, mas irão fazê-lo, sendo que com a apresentação do Senhor Dr. André Casinha foi claro e 
obviamente têm agora uma ferramenta de maior precisão e que permite olhar para os dados de forma diferente e 
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efetivamente a questão das ferramentas são sempre úteis e, obviamente, têm percebido esta melhoria que os capacita 
para conseguirem analisar os dados de outra maneira. -----------------------------------------------------------------------------------
----- De seguida, referiu que há uma coisa que acha importante e que o Senhor Vereador da Câmara Municipal António 
Manuel Boto Fialho falou, que Portugal, o Alentejo e Reguengos de Monsaraz, beneficiaram de uma conjuntura mundial 
muito favorável em relação ao turismo. Sabem todos disto, a questão da insegurança no Norte de África, no Médio Oriente, 
beneficiou o concelho de Reguengos de Monsaraz enquanto destino turístico e tem beneficiado ao longo dos últimos 
anos e obviamente ou lamentavelmente isto não advém de um trabalho feito nem pelo Turismo de Portugal nem pelas 
autarquias mas acresce a este posicionamento de segurança face aos outros países, todo o trabalho que a Entidade 
Regional de Turismo para a questão da promoção interna e da ARPTA - Agência Regional de Promoção Turística do 
Alentejo da ERT - Entidade Regional de Turismo e a nível nacional, o trabalho que faz o Turismo de Portugal, e este 
trabalho é conjunto, sendo que o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho disse e muito bem, 
terão que ter uma reunião com eles para definir. Nunca seria pensado de outra maneira e disse achar ou pensar que as 
autarquias fazem milagres, ninguém os faz. A promoção territorial só é possível quando for em conjunto, e quando for 
pelo menos com estas três entidades que aqui estão. Agora, cabe à Autarquia, planear e trabalhar de acordo com aquilo 
que são as suas estratégias, mas de encontro com aquilo que são as estratégias do turismo nacional e regional, por 
exemplo o ano passado a Entidade Regional de Turismo do Alentejo e Ribatejo - ERT fez uma aposta na estratégia do 
turismo, do património material. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Disse ainda que, a Autarquia deve posicionar-se e responsabilizar-se numa coisa que é criação de conteúdo, mas 
em articulação, pois sozinhos não conseguem fazer absolutamente nada, só conseguem um bom trabalho em equipa, 
em parceria. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que, têm a responsabilidade que é criar conteúdo, os agentes económicos têm a responsabilidade deles 
que é garantir uma oferta de qualidade, isto junto com as entidades responsáveis fará com que o turismo seja bastante 
melhor. Mais disse que, e já decorre de algumas conversas que têm tido, a ferramenta apresentada nesta reunião, do 
Projeto PISTA – Partilha de Informação sobre Sustentabilidade do Turismo no Alentejo, e tal como disse a Senhora 
Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, olhar para estes números, com este 
levantamento estatístico, permite uma visão bastante mais efetiva e assertiva daquilo que é o turismo, e se pensarem 
para trás, algumas vezes que foi criticada a forma que foi feito o levantamento turístico, tem toda a razão, a precisão não 
era a melhor, estão muito conscientes disso mas quis lembrar que há uns anos atrás contava-se com os dedos, em 5.500 
a.C. contava-se na Mesopotâmia com o abaco, depois inventaram o papel e a caneta, depois a calculadora, depois os 
programas informáticos e todos os dias surgem programas informáticos melhores. -----------------------------------------------
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para referir que em 
relação ao turismo, e uma vez que temos presentes na sala alguns aqui operadores turísticos, sobre esta informação que 
considera relevante, enaltecendo que neste momento têm a ferramenta que efetivamente proporciona informação 
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fidedigna, pelo que gostaria que o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho transmitisse como é que os Senhores 
empresários e operadores turísticos têm acesso a esta informação. ------------------------------------------------------------------
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Boto Fialho que solicitou ao Técnico Municipal, Dr. André Casinha, que 
esclarecesse a questão, ou seja, se os empresários têm acesso direto ou será através do Município. ------------------------
----- Usou a palavra o Técnico de Turismo do Município de Reguengos de Monsaraz, o Senhor Dr. André Casinha, que 
referiu que, neste momento, aquilo que acontece é que a plataforma do PISTA já tem alguns dados disponíveis de forma 
pública para todas as pessoas. Mais disse que poderá vir a ter também no Município de Reguengos de Monsaraz esses 
dados disponíveis publicamente logo no imediato a quem consulte essa plataforma. Em todo o caso, aquilo que agora 
pode acontecer de forma mais rápida e mais ágil é o Município poder partilhar este relatório que foi apresentado com os 
alojamentos e com os empresários, os agentes turísticos da restauração e todos aqueles que queiram também ter acesso 
a esta informação. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para acrescentar que no mês de setembro 
do corrente ano de 2023 irá ter lugar o segundo encontro de agentes turísticos do Concelho, tendo o primeiro ocorrido o 
ano passado de 2022, onde se irá falar novamente sobre este tema e no qual será partilhado com os agentes turísticos 
os resultados obtidos. Mais disse que, para além disso, a equipa de Turismo está sempre disponível, a qualquer hora, 
para atender quem se queira dirigir, quem tenha alguma dúvida, quem precise de apoio, exatamente para isso que serve 
o Município, que funciona como back office. Mais disse que os agentes turísticos têm as suas iniciativas num mercado 
livre, perfeitamente livre e o Município de Reguengos de Monsaraz está disponível para apoiar e ajudar, sendo este o seu 
trabalho. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, resumindo, referiu 
que a informação irá ser enviada aos agentes turísticos e no futuro próximo estará disponível no site do Município de 
Reguengos de Monsaraz. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Pão da Aldeia, em Perolivas 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para referir que no dia 13 de maio do corrente ano 
de 2023, em Perolivas, vai realizar-se o evento “Pão da Aldeia”, organizado pela ARPIP - Associação de Reformados 
Pensionistas e Idosos de Perolivas, sendo uma iniciativa que se desenvolve à volta do pão e do forno, como uma 
componente cultural, iniciativa que se realiza pela primeira vez, de muitas que irão acontecer certamente, em que todos 
estão muito interessados em apoiar. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Concerto do Grupo Música Contemporânea de Lisboa, em São Pedro do Corval 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para referir que no dia 14 de maio do corrente ano 
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de 2023, vai ter lugar na “Casa do Barro”, em São Pedro do Corval, o concerto do Grupo Música Contemporânea de 
Lisboa, o qual irá integrar músicos da Sociedade Filarmónica Corvalense e vem na sequência da residência artística que 
vai acontecer nesta altura. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Exposição “New Earth Silence”, apresenta as fotografias de Borut Peterlin 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para referir que no dia 17 de maio do corrente ano 
de 2023, vai ser inaugurada a exposição “New Earth Silence”, de Borut Peterlin, na Igreja de Santiago, em Monsaraz. --
----- Mais disse que é uma exposição de fotografias impressas com formas técnicas usadas no século XIX. Informou que 
o Senhor Borut Peterlin é esloveno e no âmbito desta exposição irá realizar um workshop, também no dia de 17 de maio 
de 2023, pelas 18.00 horas, na Casa do Barro - Centro Interpretativo da Olaria de São Pedro do Corval, onde irá 
demonstrar os vários processos fotográficos do século XIX, referindo que está muito curioso em ver esta exposição. ----
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Exposição de Cerâmica, no Auditório da Biblioteca Municipal 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para referir que vai estar patente ao público de 10 a 
31 de maio do corrente ano de 2023, no Auditório da Biblioteca Municipal de Reguengos de Monsaraz, a exposição de 
cerâmica onde irão estar 51 peças representativas da tradição cerâmica de 22 municípios que integram a Associação 
Portuguesa de Cidades e Vilas de Cerâmica, chamando a atenção que vão estar patentes peças do século XVII, XVIII, 
XIX e início do século XX. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Espetáculo promovido pelo “Palco de Sonhos”, no Auditório Municipal de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para referir que no dia 13 de maio do corrente ano 
de 2023, vai ter lugar um espetáculo promovido pelo “Palco de Sonhos”, no Auditório Municipal de Reguengos de 
Monsaraz. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Festa Ibérica da Olaria do Barro, em São Pedro do Corval 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para referir que vai decorrer de 18 a 21 de maio do 
corrente ano de 2023, a Festa Ibérica da Olaria do Barro, em São Pedro do Corval, na qual irão ter lugar várias atividades, 
tais como, uma Caminhada, um Percurso de BTT, um Passeio Turístico TT, Folclore e Sevilhanas, além dos principais 
artistas já divulgados. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Referiu, de seguida, que a Festa Ibérica da Olaria do Barro, em São Pedro do Corval se divide em duas partes, a 
que já referiu e a outra parte que são as Jornadas Ibéricas da Olaria e da Cerâmica e que este ano tentaram trazer 
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oradores de qualidade, tanto espanhóis como portugueses. Como oradores irão estar presentes, o Senhor Delegado 
Regional do Instituto de Emprego e Formação Profissional, o Senhor Presidente da CCDRA e também um representante 
do Instituto das Marcas Industriais para falar sobre a importância que é a proteção das marcas e o processo como deve 
ser desenvolvido para que os oleiros de São Pedro do Corval percebam que é muito importante registarem as suas 
marcas e preservá-las. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que irão ter a intervenção do Senhor Dr. Hugo Guerreiro, que é o responsável pelo Plano de Proteção da 
Olaria do Alentejo Central, plano de proteção esse ao qual o Município de Reguengos de Monsaraz aderiu e que vai 
integrar o Centro Oleiro de São Pedro do Corval, que é o maior centro oleiro do país. --------------------------------------------
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para referir que 
estamos perante uma FIOBAR – Festa Ibérica da Olaria e do Barro, cheia de dinâmica e atividade e também com uma 
informação técnica, sendo que este ano conseguiram conjugar estas duas situações, isto é falar do barro, tecnicamente 
para os técnicos e para quem trabalha o barro, e para os oleiros, neste caso, e para as empresas também, e depois 
teremos um conteúdo também cultural e dinâmico para que consigam dar uma outra visibilidade ao que é a FIOBAR, 
agradecendo ao Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho pelo excelente programa. ---------------------------------------
----- O Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho referiu que a iniciativa é da Câmara Municipal e é para os 
Reguenguenses e acrescentou que as Jornadas Ibéricas existem praticamente desde a primeira edição da FIOBAR. ---
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, concordou com o que disse o Senhor 
Vereador António Manuel Boto Fialho ao referir que as Jornadas Ibéricas existem praticamente desde a primeira edição 
da FIOBAR, no entanto, acrescentou que anteriormente não tinham este formato que têm atualmente na 24.ª edição deste 
ano. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para referir que a FIOBAR sempre 
teve este formato com as duas componentes conjugadas, pelo que, pede desculpa pela correção, mas não podia deixar 
passar pelo que foi dito pelo Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo. -----------------
----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que não iria 
discutir o formato e acrescenta que tinha formato, mas não tinha conteúdo e este ano sim tem um conteúdo excecional 
em sua opinião. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para referir que a resposta 
dada pelo Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo ainda piorou a situação e afirma 
que o mesmo poderia ter opinião se o tivesse encontrado em algum desses momentos de trabalho, mas não se recorda 
de o ter visto nos mesmos. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para dizer que ainda não 
obteve resposta a uma das questões que colocou, relacionada com a candidatura do Projeto Bairro Digital. ---------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------
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ORDEM DO DIA 

Hasta pública para atribuição de dois espaços em conjunto para venda de café, bebidas, comida rápida, 
gelados, revistas, jornais e artigos de praia, na Praia Fluvial de Monsaraz, para a época balnear de 2023 

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, solicitou à Senhora Secretária, Maria 
Manuela Freire Martelo, que conduzisse os trabalhos da presente hasta pública. --------------------------------------------------
----- De imediato, a Senhora Secretária, Maria Manuela Freire Martelo, em conformidade com a deliberação tomada na 
reunião ordinária da Câmara Municipal realizada em 26 de abril de 2023, deu conta das condições a que estava sujeita a 
presente hasta pública para atribuição de dois espaços em conjunto para venda de café, bebidas, comida rápida, gelados, 
revistas, jornais e artigos de praia, na Praia Fluvial de Monsaraz, para a época balnear de 2023. ------------------------------
----- Nestes termos, e de acordo com o edital de publicitação do procedimento, iniciou-se a hasta pública, tendo-se 
verificado a presença dos seguintes concorrentes: Arena dos Sabores, Lda.; Marques e Filho Unipessoal, Lda; Padrão 
Alentejano – Restauração, Lda. e Tiago Kalisvaart, Unipessoal, Lda.. -----------------------------------------------------------------
----- Realizada a hasta pública, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade, atribuir a exploração de dois espaços 
em conjunto para venda de café, bebidas, comida rápida, gelados, revistas, jornais e artigos de praia, na Praia Fluvial de 
Monsaraz, para a época balnear de 2023, ao concorrente que ofereceu o lance mais elevado, Padrão Alentejano -
Restauração, Lda., pelo valor de € 18.150,00 (dezoito mil cento e cinquenta euros), acrescido de IVA à taxa legal em 
vigor. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Sociedade União Perolivense – Final da Taça Fundação Inatel 
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta do Pedido de Apoio n.º 
6/VP/2023, por si firmado em 5 de maio de 2023, atinente ao pedido formulado pela Sociedade União Perolivense, no 
âmbito do Programa de Apoio a Atividades de Caráter Pontual, para diverso apoio logístico na atividade, Final da Taça 
Fundação Inatel – Distrito de Évora, a realizar no dia 13 de maio de 2023, no Parque Desportivo Dr. José Rosa Sereto, 
em Perolivas, bem como, o apoio monetário de € 650 (seiscentos e cinquenta euros) para comparticipação dos lanches 
de todas as equipas participantes.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar 
os apoios solicitados pela Sociedade União Perolivense, nos exatos termos peticionados. --------------------------------------

Fábrica da Igreja Paroquial de Reguengos de Monsaraz 
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta do Pedido de Apoio n.º 
7/VP/2023, por si firmado em 5 de maio de 2023, atinente ao pedido formulado pela Fábrica da Igreja Paroquial, no âmbito 
do Programa de Apoio a Atividades de Caráter Pontual, a solicitar transporte para recolha de sete peregrinos em Fátima, 
no dia 12 de maio de 2023. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
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----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar 
os apoios solicitados pela Fábrica da Igreja Paroquial de Reguengos de Monsaraz, nos exatos termos peticionados. 

Associação de Reformados, Pensionistas e Idosos de Perolivas – Pão da Aldeia 
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta do Pedido de Apoio n.º 
27/VAF/2023, firmado pelo Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, em 4 de maio de 2023, 
atinente ao pedido formulado pela Associação de Reformados, Pensionistas e Idosos de Perolivas, no âmbito do 
Programa de Apoio a Atividades de Caráter Pontual, para diverso apoio material e logístico, para realização da atividade 
“Pão da Aldeia”, a ter lugar no dia 13 de maio de 2023. ----------------------------------------------------------------------------------
----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar 
os apoios solicitados pela Associação de Reformados, Pensionistas e Idosos de Perolivas, nos exatos termos 
peticionados. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- No decurso do presente ponto da “Ordem do Dia” a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho 
Caeiro, não participou na apreciação, na discussão e na votação, em conformidade com a estatuição legal prevista no 
artigo 69.º, de conformidade com a declaração proferida ao órgão executivo, em estreita obediência ao artigo 70.º, ambos 
do Código do Procedimento Administrativo, aprovado pelo Decreto-Lei nº. 4/2015, de 7 de janeiro, em virtude de pertencer 
aos corpos sociais da Associação de Reformados, Pensionistas e Idosos de Perolivas. -----------------------------------------

Despacho de aprovação da alteração n.º 6 ao Plano Plurianual de Investimentos e da alteração n.º 6 ao 
Orçamento do Município de Reguengos de Monsaraz relativo ao ano económico–financeiro de 2023 

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta do Despacho n.º 
6/GP/CPA/2023, firmado pela Senhora Presidente da Câmara Municipal em 28 de abril de 2023, atinente à aprovação da 
alteração n.º 6 ao Plano Plurianual de Investimentos e da alteração n.º 6 ao Orçamento do Município de Reguengos de 
Monsaraz relativo ao ano económico–financeiro de 2023, despacho com o teor que ora se transcreve:-----------------------

“DESPACHO N.º 6/GP/CPA/2023 
Alteração ao Orçamento 

Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, Presidente da Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz, no uso da competência delegada 

pela Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz, na sua reunião ordinária realizada em 22 de outubro de 2021, a que se refere 
o n.º 1 do artigo 34.º, conjugado com a alínea d), do n.º 1, do artigo 33.º, ambos do Anexo I à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, 

que aprovou, entre outros, o Regime Jurídico das Autarquias Locais, e considerando os basilares princípios da legalidade, da 

prossecução do interesse público, da desburocratização e da necessária eficiência e eficácia da administração pública, inerentes, 
porque intrínsecos, a um moderno Estado de Direito Democrático; 

DETERMINA, 
a) A aprovação da Alteração n.º 6 ao Plano Plurianual de Investimentos e n.º 6 ao Orçamento do Município de Reguengos de 

Monsaraz relativo ao corrente ano económico-financeiro de 2023, de acordo com os documentos em anexo; 
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

b) Dar conhecimento ao Executivo Municipal do teor do presente Despacho, na primeira reunião a realizar após a data da sua 

prolação; 
c) À Divisão de Gestão Financeira do Município de Reguengos de Monsaraz, a adoção dos legais procedimentos e atos 

administrativos, materiais e financeiros inerentes à cabal e integral execução do presente Despacho.” 

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que se trata de uma alteração 
simples para o normal funcionamento dos serviços municipais, não havendo nenhuma alteração de substância.  --------
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para colocar 
algumas questões relativamente a algumas transferências de rúbricas e na componente que tem a ver com o Senhor 
Vice-Presidente, nomeadamente na retirada de uma parte de verba de € 1.000,00 (mil euros) dos serviços de trabalho 
especializados no Pavilhão Gimnodesportivo de Reguengos de Monsaraz, pelo que perguntou o motivo pelo qual é 
retirado uma vez que tinha percebido que seria um dos equipamentos prioritários a nível de intervenção, e a possibilidade 
de uma candidatura para este equipamento, questionando se existe alguma novidade neste sentido. ------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que neste caso não é nada 
em específico, somente porque o montante que se encontra na rubrica é suficiente para aquilo que pretendem fazer, 
sendo mais um ajuste do que outra situação qualquer, mais precisamente para o dia-a-dia de funcionamento do Pavilhão 
Gimnodesportivo para face à manutenção do mesmo e não a investimento, e este valor retirado foi transportado para a 
Praia Fluvial e Piscinas Municipais e não irá alterar qualquer tipo de investimento previsto para este local. -----------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para colocar uma outra 
questão que tem a ver com o reforço na aquisição de serviços para a Praia Fluvial de Monsaraz, no valor de € 2.100 (dois 
mil e cem euros) e para as piscinas municipais, no valor de € 1.300 (mil e trezentos euros), pelo que questiona o motivo. 

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que a Praia Fluvial e as 
Piscinas Municipais abrirão em breve, pelo que tem a ver com um reforço em equipamento nestas infraestruturas, sendo 
que na Praia Fluvial vão ter que adquirir toldos novos e comos, que são as sombrinhas de madeira e nas Piscinas 
Municipais a aquisição de material diverso. -------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar acerca da 
rubrica referente aos funcionários, em que verifica o descabimento de 25 mil euros nesta componente, perguntando qual 
o motivo. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que, desde o início, 
orçamentaram a rubrica dos funcionários, sempre por cima, como aconteceu também este ano, no entanto, atendendo a 
algumas saídas que já aconteceram, por via da reforma e por outras vias também, houve a possibilidade de fazer um 
ajuste. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar relativamente 
à questão da frota municipal, que refere uma diminuição de € 10.600, pelo que pergunta se tem a ver com algum 
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

investimento que não está previsto, e recorda que o Senhor Vice-Presidente tinha falado na questão do autocarro, que 
seria uma urgência por causa da questão do limite de licenciamento para transporte de crianças, daí a dúvida 
relativamente à retirada desta verba. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que se trata também de um 
ajuste uma vez que estará presente na próxima reunião de Câmara, uma alteração ao orçamento com o reforço para a 
aquisição do autocarro. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar sobre a 
rubrica referente ao Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho, no que diz respeito ao reforço necessário às aquisições 
de serviços, ou seja, várias rubricas que têm a ver com o Natal em Reguengos, ExpoReg e outras, pelo que pergunta se 
o Natal em Reguengos se refere à iniciativa do corrente ano de 2023. ---------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu há situações que já estão a 
fechar e para as quais já têm uma noção do que irão necessitar, e caso possam vão reforçando, no entanto, qualquer 
destas rubricas não está fechada. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para referir a questão da 
ExpoReg e das Festas de Santo António, sendo ficou com algumas dúvidas relativamente à FIOBAR e à Feira do Livro, 
uma vez que a FIOBAR está à beira de iniciar e Feira do Livro terminou no passado dia 30 de abril do corrente ano de 
2023, no entanto, há um reforço de € 5.800, pelo que gostaria de saber o motivo. ---------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que foi um pagamento 
efetuado no dia da data do Despacho n.º 6/GP/CPA/2023, ou seja, no dia 28 de abril de 2023. --------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para referir a aquisição de 
outros serviços, outras situações, que estava orçamentada em € 100 e passou para € 9.000, questionando o motivo. ---
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, referiu que tem a ver com o 
arrendamento do edifício na Zona Industrial. ------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar o porquê de 
ser este reforço na rubrica do Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho. -------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, respondeu que ficou na rubrica do 
Senhor Vereador por uma questão técnica, referindo que poderá questionar à Dra. Rute Murteira, Chefe da Divisão 
Financeira. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar se a rubrica 
do arrendamento do edifício na Zona Industrial está alocada à cultura. ---------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, respondeu que se trata de uma 
aquisição de serviço ligada à cultura, pelo que lhe parece bem alocado. -------------------------------------------------------------
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
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----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar no âmbito 
das transferências de competências, na ação social, o valor passou de € 22.500 para zero e depois a seguir há um reforço 
destes 25 mil euros para o cartão social, pelo que questionou se não irão ter mais despesas no âmbito das transferências 
de competências da ação social. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, respondeu que houve uma 
transferência de rubrica, pois não era a rubrica certa, é apenas um ajuste, em que a despesa entra no cartão social e a 
transferência de competências fica a zero. --------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para dizer que deduziu que 
tenha a ver com o que o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho tinha dito, que seria necessário reforçar o cartão 
social, porque a verba estava no limite. ------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, respondeu que existe um reforço de 
€ 25,000 na rubrica 3002 referente ao cartão social. --------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro para referir que não percebeu a questão do 
arrendamento do edifício na Zona Industrial estar ligado à cultura. --------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, respondeu que se trata do 
arrendamento de um edifício, assunto este presente na reunião de Câmara de há cerca de três semanas. -----------------
----- O Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho referiu que se trata de um edifício na Zona Industrial para funcionar 
como arquivo histórico e para ser nesse mesmo local ser instalada a reserva arqueológica do concelho de Reguengos de 
Monsaraz, uma vez que não possuímos tal e os achados arqueológicos, os que ainda conservam, uma vez que perderam 
muitos mas que vão procurar os mesmos uma vez que existem muitos dispersos por muitas reservas do País que são do 
concelho de Reguengos de Monsaraz, com o intuito de ser instalada nesse edifício da Zona Industrial a reserva 
arqueológica. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------

Agrupamento de Escolas de Reguengos de Monsaraz – Cedência Autocarro Municipal Gratuito de 55 lugares -
Ratificação do Despacho n.º 1/EDC/GP/2023 

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Proposta n.º 
34/GP/2023, firmada pela Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, em 3 de maio 
de 2023, atinente à ratificação do Despacho n.º 1/EDC/GP/2023 - Agrupamento de Escolas de Reguengos de Monsaraz 
– Cedência do Autocarro Municipal Gratuito de 55 lugares, na visita ao Jardim Zoológico, em Lisboa, no passado dia 9 
de maio de 2023. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para referir que 
já tinham falado sobre este assunto e a Senhora Presidente tinha feito essa referência, que durante algum tempo não foi 
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

assegurado pelo Município a questão do pagamento dos miúdos de escalão, ou seja, os 20 euros que tinham direito para 
as visitas de estudo, pelo que questionou se esta situação é diferente e se a visita gratuita que é cedida por entidade 
anualmente ou é outra questão. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, respondeu que se trata de uma 
situação completamente à parte e se a Senhora Vereadora reparar no pedido, o mesmo chegou a tempo e pensaram que 
era para a utilização que está atribuída a todas as associações gratuitamente, mas não é, daí a razão de ter vindo à 
reunião porque assim sendo não vinha e estava considerada concedida logo à partida, tratando-se de um extra à utilização 
autorizada anualmente. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para referir que 
por estranharem é que colocaram a questão, no entanto, perguntou se houve justificação por parte do Agrupamento de 
Escolas de Reguengos de Monsaraz para esta situação e a mesma foi acolhida pelo pelouro competente do Município. 
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, respondeu afirmativamente. --------
----- O Executivo Municipal deliberou, por unanimidade, ratificar/confirmar o Despacho n.º 1/EDC/GP/2023 proferido, em 
3 de maio, pela Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates. -------------------------------

Atribuição de Apoios às Associações de Natureza Social – Ano 2023 

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Proposta n.º 
43/VAF/2023, firmada em 4 de maio de 2023, pelo Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho, 
atinente à atribuição de Apoios às Associações de Natureza Social – Ano 2023, com o teor que ora se transcreve: ------

“Proposta n.º 43/VAF/2023 

Atribuição de Apoios às Associações de Natureza Social – Ano 2023 

Considerando: 

• As associações de carácter social assumem um papel fulcral na dinamização do concelho de Reguengos de Monsaraz, sendo um 

fator indispensável no apoio à família, à infância, à juventude, à população com deficiência, à terceira idade ou a grupos mais vulneráveis 
da população; 

• Que é intenção do Município desenvolver um relacionamento produtivo com agentes locais, de forma a promover o seu potencial 

e apoiar as suas vocações, no sentido de se conseguir uma base sólida e empreendedora, que se afirme como contributo eficaz para 

o progresso do concelho e para a melhoria da qualidade de vida das populações; 

• O novo quadro regulamentar instituído pelo regulamento de Apoio ao Associativismo do Município de Reguengos de Monsaraz, 

aprovado pela Assembleia Municipal na sua sessão ordinária de 28 de fevereiro de 2011, o qual entrou em vigor no dia 30 de março 

de 2011; 

• Os critérios de Apoio ao Associativismo Social 2022 definidos pela proposta nº 23/VAF/2022 aprovado na reunião ordinária do dia 

1 de março de 2023; 

• O disposto nas alíneas o) e u) do artigo 33º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. 
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

Termos em que propomos ao executivo municipal: 

• A aprovação da atribuição dos subsídios para o ano de 2023 às associações de natureza social nos seguintes termos: 

a) Gota – União de dadores de Sangue de Corval – Alentejo – 1.000 € (mil euros) 
- Associação de dadores benévolos de sangue – 500 € (quinhentos euros); 
- Mais de 10 recolhas de sangue 2022 – 500 € (quinhentos euros). 

b) Associação de Reformados, Pensionistas e Idosos de Perolivas – 800 € (oitocentos euros) 
- Associação de cariz social – 500 € (quinhentos euros); 
- Atividades com idosos – 300 € (trezentos euros). 

c) Núcleo de Reguengos de Monsaraz da Liga dos Combatentes - 800 € (oitocentos euros) 
- Associação de cariz social – 500 € (quinhentos euros); 

- Atividades com famílias – 300 € (trezentos euros). 
Nota: A concessão do apoio agora proposto fica condicionada à apresentação dos documentos em falta. 

d) Associação de Pais e Encarregados de Educação do AERM – 800 € (oitocentos euros) 
- Associação de cariz social – 500 € (quinhentos euros); 

- Atividades com crianças e jovens – 300 € (trezentos euros). 
e) Santa Casa da Misericórdia de Monsaraz – 800 € (oitocentos euros) 
- Associação de cariz social – 500 € (quinhentos euros); 

- Atividades com famílias – 300 € (trezentos euros). 
f) Santa Casa da Misericórdia de Reguengos de Monsaraz – 1.700 € (mil e setecentos euros) 
- Associação de cariz social – 500 € (quinhentos euros); 
- Atividades com famílias – 300 € (trezentos euros); 

- Atividades com idosos – 300 € (trezentos euros); 
- Atividades com cidadãos portadores de deficiência – 300€ (trezentos euros); 

- Atividades com crianças e jovens – 300€ (trezentos euros). 

• Determinar à Unidade Orgânica de 3º Grau Sociocultural e Desportiva, nomeadamente ao Serviço de Ação Social, a aplicação dos 

critérios, que ora se aprovam, na atribuição dos subsídios às associações de natureza social.” 

----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade: -----------
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 43/VAF/2023; --------------------------------------------------------------------------
----- b) Aprovar a atribuição dos subsídios para o ano de 2023 às associações de natureza social nos seguintes termos: 
----- A) Gota – União de dadores de Sangue de Corval – Alentejo – € 1.000 (mil euros): ------------------------------------
----- Associação de dadores benévolos de sangue – € 500 (quinhentos euros); ----------------------------------------------------
----- Mais de 10 recolhas de sangue 2022 – € 500 (quinhentos euros). ---------------------------------------------------------------
----- B) Associação de Reformados, Pensionistas e Idosos de Perolivas – € 800 (oitocentos euros): ------------------
----- Associação de cariz social – € 500 (quinhentos euros); -----------------------------------------------------------------------------
----- Atividades com idosos – € 300 (trezentos euros). ------------------------------------------------------------------------------------
----- C) Núcleo de Reguengos de Monsaraz da Liga dos Combatentes - € 800 (oitocentos euros): ---------------------
----- Associação de cariz social – € 500 (quinhentos euros); -----------------------------------------------------------------------------
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----- Atividades com famílias – € 300 (trezentos euros). -----------------------------------------------------------------------------------
----- Nota: A concessão do apoio agora proposto fica condicionada à apresentação dos documentos em falta. -------------
----- D) Associação de Pais e Encarregados de Educação do AERM – € 800 (oitocentos euros): ------------------------
----- Associação de cariz social – € 500 (quinhentos euros); -----------------------------------------------------------------------------
----- Atividades com crianças e jovens – € 300 (trezentos euros). ----------------------------------------------------------------------
----- E) Santa Casa da Misericórdia de Monsaraz – € 800 (oitocentos euros): --------------------------------------------------
----- Associação de cariz social – € 500 (quinhentos euros); -----------------------------------------------------------------------------
----- Atividades com famílias – € 300 (trezentos euros). -----------------------------------------------------------------------------------
----- F) Santa Casa da Misericórdia de Reguengos de Monsaraz – € 1.700 (mil e setecentos euros): -------------------
----- Associação de cariz social – € 500 (quinhentos euros); -----------------------------------------------------------------------------
----- Atividades com famílias – € 300 (trezentos euros); -----------------------------------------------------------------------------------
----- Atividades com idosos – € 300 (trezentos euros); ------------------------------------------------------------------------------------
----- Atividades com cidadãos portadores de deficiência – € 300 (trezentos euros); ------------------------------------------------
----- Atividades com crianças e jovens – € 300 (trezentos euros). ----------------------------------------------------------------------
----- c) Determinar à Unidade Orgânica de 3.º Grau Sociocultural e Desportiva, nomeadamente ao Serviço de Ação Social, 
a aplicação dos critérios, que ora se aprovam, na atribuição dos subsídios às associações de natureza social. ------------

Atribuição do Cartão Social do Munícipe 
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Proposta n.º 
44/VAF/2023, firmada em 4 de maio de 2023, pelo Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho, 
referente à atribuição do Cartão Social do Munícipe, proposta cujo teor ora se transcreve: ------------------------------------

“Proposta n.º 44/VAF/2023 
Atribuição do Cartão Social do Munícipe 

Considerando: 
- Que o Cartão Social se destina a apoiar a população sénior, bem como os/as portadores/as de deficiência ou reformados/as por 

invalidez e os agregados familiares em situação de carência socioeconómica; 
- Que, nos termos do disposto no n.º 1, do artigo 5.º do Regulamento de Atribuição do Cartão Social do Munícipe, podem ser 

beneficiários/as do Cartão Social do Munícipe, os/as cidadãos/ãs que residam no concelho de Reguengos de Monsaraz há, pelo 
menos 2 anos e que se enquadrem numa ou mais situações: 

a) ter idade igual ou superior a 65 anos; 
b) ter deficiência ou incapacidade igual ou superior a 60%; 

c) ser reformado/a por invalidez; 

d) pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica. 
- Que as pessoas indicadas nas alíneas a), b), e c), do n.º 1 do art.º 5.º do citado Regulamento, terão que estar cumulativamente 

em situação de carência socioeconómica (n.º 2, do art.º 5.º); 
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- Que foram apresentados no Serviço de Ação Social, 11 (onze) requerimentos a solicitar a atribuição do Cartão Social e 

documentos necessários à análise das candidaturas, pelos/as seguintes munícipes: 
; 

; 
; 

; 
; 

; 

; 
; 

; 
; 

1. 

2. 
3. 

4. 
5. 

6. 

7. 
8. 

9. 
10. 

11. . 
- Que o Serviço de Ação Social apreciou as candidaturas apresentadas para a atribuição do Cartão Social do Munícipe, 

procedendo à organização e análise dos respetivos processos. 

Termos em que propomos ao executivo municipal: 
a)Nos termos do disposto no art.º 5.º e no art.º 13.º do Regulamento de Atribuição do Cartão Social do Munícipe, a atribuição do 

Cartão Social, pelos fundamentos seguintes, aos/às seguintes munícipes: 

- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 
- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 
- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 
- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 
- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

- por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica. 

b)Que seja determinado ao Serviço de Ação Social, do Município de Reguengos de Monsaraz, a adoção dos legais procedimentos 
e atos administrativos, materiais e financeiros inerentes à cabal e integral execução da deliberação que recair sob a presente 

proposta.” 

----- Tomou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho, para referir que deram 
entrada nos Serviços do Município onze requerimentos a solicitar a atribuição do Cartão Social. ------------------------------
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro para solicitar ao Senhor Vereador António Manuel 
Boto Fialho, a listagem dos funcionários e colaboradores aposentados, para perceber qual a relação que têm com a 

1. 

2. 
3. 

4. 
5. 

6. 
7. 

8. 
9. 

10. 

11. 
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questão da educação uma vez que é sua intenção saber como estão em termos de resposta de auxiliares de ação 
educativa nos estabelecimentos de ensino, se estão a cumprir com todas as pessoas, se há falta de pessoal, uma vez 
que há indicações de haver baixas e faltas de alguns auxiliares de ação educativa nas escolas. ------------------------------
----- Mais disse que, gostariam de perceber como estão alocados os auxiliares de ação educativa nas respetivas escolas 
e ter esse levantamento. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Disse ainda que, gostaria de obter a relação dos aposentados e até pelo que foi dito pelo Senhor Vice-Presidente da 
Câmara Municipal faz sentido perceber essa relação de aposentados. ---------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho respondeu que, em relação às escolas, mesmo não sendo o pelouro 
da sua competência, e após várias conversações, pode afirmar que irão ter um grande número de aposentações e que 
no ano anterior fizeram um concurso e o mesmo está aberto durante dois anos, e provavelmente este número de 
aposentações, algumas delas, vão ter que ser supridas, recorrendo ao concurso já iniciado. E os outros, como tem vindo 
a ser ultimamente com o cartão social, naquelas que não podem suprir à conta de um recurso, de um concurso, não pode 
ser de outra maneira. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Disse ainda o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho que é muitíssimo importante e urgente estabilizarem os 
quadros, sobretudo na área da educação, porque as pessoas quando já têm algum conhecimento vão embora porque 
termina o cartão social, depois entram outros, o que gera uma grande instabilidade. ---------------------------------------------
----- Mais disse que, logo que consigam sair do endividamento excessivo e possam contratar livremente é um dos pontos 
prioritários que têm na agenda é resolver esse problema. -------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, disse que, no ano anterior foi um 
trabalho árduo esta situação das escolas, porque as pessoas saem e entram, atendendo à única forma que têm de 
contratar, e no corrente ano irá ser igual, segundo as informações que tem, uma vez que o pelouro não é seu, no entanto, 
falam sobre o assunto, parecendo-lhe que têm uma situação um pouco mais controlada, mas de qualquer maneira muito 
difícil. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Mais disse que, acredita que não haja nenhum tipo de problema a nível de pessoas e de número de funcionários, 
mas é uma situação muito trabalhosa e terão mais um ano de trabalho, afirmando que, tal como disse o Senhor Vereador 
António Manuel Boto Fialho, no próximo ano poderão sempre contratar mas sempre limitados mas, possivelmente, no 
ano seguinte terão outra fase na vida deste Município e poderão colmatar, não só essa, que é muito importante, esse 
deficit de trabalhadores na educação, mas em outros serviços que têm também muito importantes e existem também 
algumas faltas. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Ponderado, apreciado e discutido muito circunstanciadamente este assunto, o Executivo Municipal deliberou, por 
unanimidade: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 44/VAF/2023; --------------------------------------------------------------------------
----- b) Em consonância, aprovar a atribuição do Cartão Social do Munícipe aos munícipes constantes na Proposta n.º 
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44/VAF/2023, nos exatos termos consignados; ---------------------------------------------------------------------------------------------
----- c) Determinar ao Serviço de Ação Social do Município de Reguengos de Monsaraz a adoção dos legais 
procedimentos e atos administrativos, financeiros e materiais indispensáveis à execução da presente deliberação. ------

Apoios previstos no Cartão Social do Munícipe – Comparticipação de despesas com a aquisição de 
medicamentos 

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Proposta n.º 
45/VAF/2023, firmada em 4 de maio de 2023, pelo Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho 
referente aos apoios previstos no Cartão Social do Munícipe - Comparticipação de despesas com a aquisição de 
medicamentos, proposta cujo teor ora se transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------

“Proposta n.º 45/VAF/2023 
Atribuição dos apoios previstos no Cartão Social do Munícipe – Comparticipação de despesas com a aquisição de 

medicamentos 
Considerando que: 
- Que o Cartão Social se destina a apoiar a população sénior, bem como os/as portadores/as de deficiência ou reformados/as por 

invalidez e os agregados familiares em situação de carência socioeconómica; 
- Que aos/às titulares do Cartão Social do Munícipe são atribuídas, na área da saúde, comparticipações nas despesas efetuadas 

com a aquisição de medicamentos, sempre que estes sejam considerados, pelo/a médico/a competente, como indispensáveis e 

sujeitos à taxa reduzida de IVA; 
- Que para o ano de 2023, foi determinado comparticipar cada beneficiário/a do Cartão Social do Munícipe em 50% do valor das 

despesas efetuadas com a aquisição de medicamentos, sujeitos à taxa reduzida de iva, num limite de 100,00 € anuais por 
beneficiário/a, num montante máximo anual de 2.000,00 €; 

Termos em que propomos ao executivo municipal: 
a)Atribuir, nos termos do disposto na alínea a), do n.º 1, do art.º 10.º do Regulamento de Atribuição do Cartão Social do Munícipe, 
os seguintes valores de comparticipações nas despesas com a aquisição de medicamentos aos/às seguintes titulares do Cartão 

Social do Munícipe: 

NOME 
VALOR TOTAL DAS DESPESAS 

COM MEDICAMENTOS 
COMPARTICIPAÇÃO DO MUNICÍPIO 

DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
2,99 € 1,50 € 

5,61 € 2,81 € 

14,52 € 7,26 € 

18,48 € 9,24 € 

23,46 € 11,73 € 

7,68 € 3,84 € 

24,67 € 12,34 € 

37,14 € 18,57 € 

14,67 € 7,34 € 
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NOME 
VALOR TOTAL DAS DESPESAS 

COM MEDICAMENTOS 
COMPARTICIPAÇÃO DO MUNICÍPIO 

DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
19,58 € 9,79 € 

17,48 € 8,74 € 

0,51 € 0,26 € 

49,54 € 24,77 € 

b)Que seja determinado ao Serviço de Ação Social e à Divisão Financeira do Município de Reguengos de Monsaraz, a adoção 
dos legais procedimentos e atos administrativos, materiais e financeiros inerentes à cabal e integral execução da deliberação 

camarária que recair sob a presente proposta.” 

----- Ponderado, apreciado e discutido muito circunstanciadamente este assunto, o Executivo Municipal deliberou, por 
unanimidade: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 45/VAF/2023; --------------------------------------------------------------------------
----- b) Atribuir, nos termos do disposto na alínea a) do n.º 1 do artigo 10.º do Regulamento de Atribuição do Cartão Social 
do Munícipe as comparticipações nas despesas com a aquisição de medicamentos aos titulares do Cartão Social do 
Munícipe constantes na Proposta n.º 45/VAF/2023;----------------------------------------------------------------------------------------
----- c) Determinar ao Serviço de Ação Social, à Divisão de Administração Geral e à Divisão de Gestão Financeira do 
Município de Reguengos de Monsaraz a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos, materiais e financeiros 
inerentes à cabal e integral execução da presente deliberação camarária. -----------------------------------------------------------

Apoios previstos no Cartão Social do Munícipe - Integração na medida de Ocupação Temporária de Tempos 
Livres 

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Proposta n.º 
46/VAF/2023, firmada em 4 de maio de 2023, pelo Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho 
referente aos apoios previstos no Cartão Social do Munícipe - integração na medida de Ocupação Temporária de Tempos 
Livres, proposta cujo teor ora se transcreve: -------------------------------------------------------------------------------------------------

“Proposta n.º 46/VAF/2023 
Atribuição dos apoios previstos no Cartão Social do Munícipe – integração na medida de ocupação temporária de 

tempos livres 

Considerando que: 
- Que o Cartão Social se destina a apoiar a população sénior, bem como os/as portadores/as de deficiência ou reformados/as por 

invalidez e os agregados familiares em situação de carência socioeconómica; 
- Que os/as titulares do Cartão Social do Munícipe podem ter benefícios através de uma bolsa de ocupação temporária; 

- Que a ocupação temporária de tempos livres tem como objetivo a ocupação dos/as beneficiários/as do Cartão Social do 
Munícipe na realização de atividades de interesse municipal, mediante a contrapartida de uma bolsa; 
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- Que só poderão ter acesso a esta bolsa de ocupação temporária os/as possuidores/as do Cartão Social do Munícipe, desde 

que não sejam abrangidos/as por outros regimes ou medidas de apoio social e, apenas uma pessoa por agregado; 
- Que a medida de ocupação em atividades de interesse municipal tem uma duração mínima de um mês e uma duração máxima 

de seis meses; 
- Que os/as beneficiários/as do Cartão Social do Munícipe poderão ser integrados/as em diversas áreas de atuação da 

competência do Município, tais como: Património e Cultura, designadamente, eventos organizados e/ou apoiados pelo Município; 
Desporto; Saúde; Ação Social; Ambiente e Proteção Civil; Apoio a Idosos e Crianças; Manutenção de equipamentos e espaços 

públicos e outras áreas de reconhecido interesse municipal; 

- Que para o ano de 2023, foi determinado nos termos do disposto no n.º 1, do artigo 27.º do Regulamento de Atribuição do 
Cartão Social do Munícipe, a fixação do valor de 585,00 €, como montante global da bolsa de ocupação temporária de tempos 

livres, num máximo de 35 beneficiários/as por ano. 
Somos a propor ao Executivo Municipal: 
a)Integrar, nos termos do disposto do n.º 1, do art.º 23.º, e do n.º 2, do art.º 24.º, do Regulamento de Atribuição do Cartão Social 
do Munícipe, os/as seguintes munícipes na medida Ocupação Temporária de Tempos Livres: 

- pelo período de seis (6) meses; 
- pelo período de seis (6) meses; 

- pelo período de três (3) meses. 

b) Que seja determinado ao Serviço de Ação Social, à Divisão de Administração Geral e à Divisão Financeira do Município de 

Reguengos de Monsaraz, a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos, materiais e financeiros inerentes à cabal e 
integral execução da deliberação camarária que recair sob a presente proposta.” 

----- Tomou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho, para explicar que a proposta 
n.º 46/VAF/2023 trata da atribuição de apoios previstos no Cartão Social do Munícipe, neste caso, a ocupação temporária 
de tempos livres, para três munícipes, dois deles por seis meses e um por três meses, os dois primeiros referidos na 
proposta destinados ao Turismo e o último referido para as Escolas. -----------------------------------------------------------------
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para referir que, 
e conforme já haviam falado anteriormente, deduz que já foram atingidas as 35 bolsas iniciais que tinham aprovado no 
início do ano, lembrando que o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho ficou de informar o 
resumo da atribuição do cartão social, pelo que questiona em que número vão uma vez que têm vindo a aprovar a miúde 
desde o mês de janeiro do corrente ano de 2023. -----------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho para referir que não sabe dizer 
o número exato de atribuições do cartão social, mas afirma que os aprovados na presente reunião ainda estão dentro 
dos 35 aprovados no início do ano. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para 
questionar a que se destinam então os 25 mil euros aprovados na presente reunião, mais precisamente na alteração n.º 
6 ao Orçamento do Município de Reguengos de Monsaraz relativo ao ano económico–financeiro de 2023. -----------------
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho para referir que o valor do 

1. 
2. 

3. 
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cartão social subiu, pelo que começaram a pagar mais nesta medida da integração, da ocupação temporária de tempos 
livres, não tendo a ver com o número, mas sim com o montante. ----------------------------------------------------------------------
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para 
solicitar ao Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, para que lhe seja entregue, quando 
possível, a informação de quantos cartões sociais foram já atribuídos no corrente ano de 2023. -------------------------------
----- Ponderado, apreciado e discutido muito circunstanciadamente este assunto, o Executivo Municipal deliberou, por 
unanimidade: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 46/VAF/2023; --------------------------------------------------------------------------
----- b) Integrar, nos termos do disposto do n.º 1 do artigo 23.º e do n.º 2 do artigo 24.º, ambos do Regulamento de 
Atribuição do Cartão Social do Munícipe, a munícipe constante da Proposta n.º 46/VAF/2023, na medida Ocupação 
Temporária de Tempos Livres; -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- c) Determinar ao Serviço de Ação Social, à Divisão de Administração Geral e à Divisão de Gestão Financeira do 
Município de Reguengos de Monsaraz a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos, materiais e financeiros 
inerentes à cabal e integral execução da presente deliberação. ------------------------------------------------------------------------

Empreitada de Regeneração Urbana no Bairro do Outeiro, em Outeiro 
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Proposta n.º 
47/VAF/2023, firmada em 4 de maio de 2023, pelo Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho 
referente à Empreitada de Regeneração Urbana no Bairro do Outeiro, em Outeiro, proposta cujo teor ora se transcreve: 

“Proposta n.º 47/VAF/2023 
Empreitada de Regeneração Urbana no Bairro do Outeiro, em Outeiro 

Considerando: 
§ O programa 1.º Direito – Programa de Apoio ao Acesso à Habitação, concretizado no Decreto-Lei n.º 37/2018, de 4 de junho, na 

sua atual redação, que visa reconhecer o direito à Habitação como direito primordial e assegurar o acesso a uma habitação 
adequada a pessoas que residem em condições habitacionais indignas; 

§ O referido programa assenta na concessão de apoios financeiros aos atores, com especial destaque para os municípios, de forma 

a garantir a disponibilização de um leque diverso de soluções habitacionais a preços acessíveis ao universo dos destinatários, 
exigindo-se previamente a elaboração de um diagnóstico da população; 

§ Aos municípios, é exigida a aprovação de uma Estratégia Local de Habitação (ELH) que, além de identificar qualitativamente os 
agregados familiares abrangidos, estabelece as medidas a implementar; 

§ Neste sentido, o Município de Reguengos de Monsaraz aprovou, em Assembleia Municipal de 29 de junho de 2021, a Estratégia 
Local de Habitação, tendo sido assinado o Acordo de Colaboração com o Instituto de Habitação e Reabilitação Urbana (IHRU), a 4 

de agosto de 2021, prevendo-se um investimento para o Município de 8,7 milhões de euros, distribuído pelas seguintes soluções 
habitacionais: 

i) Aquisição e reabilitação de frações ou prédios para habitação; 
ii) Construção de prédios ou empreendimentos habitacionais; 
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iii) Reabilitação de frações ou prédios habitacionais. 

§ O referido acordo de colaboração permitirá ao Município iniciar o processo de implementação da ELH, através da preparação das 
candidaturas necessárias para aceder ao financiamento do Plano de Recuperação e Resiliência (PRR), Aviso nº01/CO2‐i01/2021 -

Programa de Apoio ao Acesso à Habitação; 
§ No intuito de se implementar a Estratégia Local de Habitação, foi desenvolvido o procedimento de Concurso Público não tendo sido 

apresentadas propostas dando lugar à revogação da decisão de contratar, nos termos estabelecidos no artigo 80.º do Código dos 
Contratos Públicos, conforme deliberação do órgão executivo na reunião realizada em 26 de abril de 2023; 

§ Todavia e por forma a efetivar a ELD é imprescindível iniciar outro procedimento de concurso público referente à empreitada 

“Regeneração Urbana de 8 FOGOS -1º direito, em Outeiro” que se enquadra na solução habitacional “reabilitação de frações ou 
prédios habitacionais” da ELH, necessidade expressa na Comunicação Interna nº30/GAP/2023 de 27/04/2023; 

§ A Regeneração Urbana no Bairro do Outeiro, em Outeiro, consiste na requalificação das habitações nº1, 8, 14, 16, 18, 21, 22 e 25 
com trabalhos de isolamento, serralharias, pavimentos, paredes, pinturas, fornecimento e assentamento de equipamento sanitário 

e de cozinha, impermeabilizações, de forma a promover a melhoria da eficiência energética e das condições de habitabilidade dos 
fogos e consequentemente das famílias que neles habitam; 

§ O projeto técnico da “Regeneração Urbana no Bairro do Outeiro, em Outeiro – Habitações Nº 1, 8, 14 e 16 e Habitações Nº 18, 21, 
22 e 25” foi objeto de revisão pela equipa técnica verificando que não há lugar a qualquer alteração nas peças que constituem o 

projeto técnico mantendo o valor base de 224.800,00 € (duzentos e vinte e quatro mil e oitocentos euros), com um prazo de 
execução de 180 dias para cada Lote; 

§ O referido valor base é distribuído por dois lotes, com o montante de 111.600,00 € (cento e onze mil e seiscentos euros) para o 

Lote 1 e a importância de 113.200,00 (cento e treze mil e duzentos euros) para o Lote 2, valores acrescidos de IVA à taxa legal em 
vigor, 

§ A decisão da escolha do procedimento de Concurso Público sem publicidade no Jornal Oficial da União Europeia foi feita tendo por 
base o valor do contrato a celebrar, nos termos do disposto na alínea b) do artigo 19.º, em conjugação com os artigos 18.º e 38.º do 

Código dos Contratos Públicos; 
§ Em ordem ao preceituado no artigo 17.º do Código dos Contratos Públicos refira-se que o valor do contrato foi fixado com base em 

critérios objetivos utilizando, custos médios unitários de prestações do mesmo tipo adjudicadas por outras entidades adjudicantes; 
§ Nesta conformidade e de acordo com os termos estabelecidos no n.º 3 do artigo 47.º do Código dos Contratos Públicos, foi fixado o 

preço base, em 224.800,00 € (duzentos e vinte e quatro mil e oitocentos euros), acrescido de IVA à taxa legal em vigor, 
fundamentado pelo orçamento elaborado pela equipa de projeto que reflete o custo com a realização de todos os trabalhos 

descritos no mapa de quantidades do projeto de execução, indicando os preços unitários baseados em custos médios unitários; 

§ A dotação da empreitada insere-se na GOP 01 2022/101 2/22 registando-se para o corrente ano a totalidade do valor estimado. 

Termos em que somos a propor ao executivo municipal: 
a)Aprovar a decisão de contratar e autorizar a realização da despesa inerente ao contrato a celebrar no âmbito das competências 

definidas na alínea f), n.º1 do artigo 33.º da Lei 75/2013 de 12 de setembro conjugado com a alínea b) do n.º 1 do artigo 18.º do 
Decreto-Lei 197/99, de 8 de junho, e em articulação com o estabelecido no n.º 1 do artigo 36.º do Código dos Contratos Públicos. 

b)Determinar o procedimento de Concurso Público sem publicação de anúncio no Jornal Oficial da União Europeia, em ordem ao 
disposto na alínea b) do artigo 19.º, conjugado com os artigos 18.º e 38.º do Código dos Contratos Públicos do Código dos Contratos 

Públicos para a empreitada “Regeneração Urbana no Bairro do Outeiro, em Outeiro”; 
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c)Aprovar o projeto técnico, que apresenta uma estimativa orçamental total de € 224.800,00 (duzentos e vinte e quatro mil e oitocentos 

euros), repartido pelos dois lotes designados LOTE 1 - Habitações Nº 1, 8, 14 e 16 e LOTE 2 - Habitações Nº 18, 21, 22 e 25; 
d)Aprovar as peças do concurso público, em conformidade com o disposto na alínea c) do nº1 e no n.º 2 do artigo 40.º do Código dos 

Contratos Públicos conjugados com a alínea f) do n.º1 do artigo 33.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro; 
e)Fixar o preço base no valor total de € 224.800,00 (duzentos e vinte e quatro mil e oitocentos euros), repartido pelos lotes, 

correspondendo ao Lote 1 o montante de 111.600,00 € (cento e onze mil e seiscentos euros) e ao Lote 2 a importância de 113.200,00 
(cento e treze mil e duzentos euros); 

f) Determinar, nos termos do disposto no n.º 1 do artigo 67º do Código dos Contratos Públicos, que o Júri do procedimento seja 

composto pelos seguintes membros: 
Efetivos: 

Pedro Palheta, Técnico Superior 
David Ramos, Chefe de Divisão 

Cesilde Franco, Chefe de Divisão 
Suplentes: 

Ana Margarida Ferreira, Técnica Superior 
Sónia Cavaco, Técnica Superior 

g)Determinar o Gestor de Contrato para acompanhamento da execução da empreitada, nos termos do disposto no artigo 290º-A do 
Código dos Contratos Públicos, o Chefe de Divisão de Planeamento, Obras e Ambiente, David Ramos; 

h)Determinar à subunidade orgânica Administrativa de Contratação Pública inserida na Divisão de Desenvolvimento Económico a 

adoção dos legais procedimentos e atos administrativos e materiais inerentes à cabal e integral execução da deliberação camarária 
que vier a recair sobre a presente proposta.” 

----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade:------------
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 47/VAF/2023; --------------------------------------------------------------------------
----- b) Aprovar a decisão de contratar e autorizar a realização da despesa inerente ao contrato a celebrar no âmbito das 
competências definidas na alínea f) do n.º 1 do artigo 33.º da Lei 75/2013 de 12 de setembro conjugado com a alínea b) 
do n.º 1 do artigo 18.º do Decreto-Lei 197/99, de 8 de junho, e em articulação com o estabelecido no n.º 1 do artigo 36.º 
do Código dos Contratos Públicos; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- c) Determinar o procedimento de Concurso Público sem publicação de anúncio no Jornal Oficial da União Europeia, 
em ordem ao disposto na alínea b) do artigo 19.º, conjugado com os artigos 18.º e 38.º do Código dos Contratos Públicos 
do Código dos Contratos Públicos para a empreitada “Regeneração Urbana no Bairro do Outeiro, em Outeiro”;------------
----- d) Aprovar o projeto técnico, que apresenta uma estimativa orçamental total de € 224.800,00 (duzentos e vinte e 
quatro mil e oitocentos euros), repartido pelos dois lotes designados LOTE 1 - Habitações N.º 1, 8, 14 e 16 e LOTE 2 -
Habitações N.º 18, 21, 22 e 25; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- e) Aprovar as peças do concurso público, em conformidade com o disposto na alínea c) do n.º 1 e no n.º 2 do artigo 
40.º do Código dos Contratos Públicos conjugados com a alínea f) do n.º 1 do artigo 33.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de 
setembro;---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
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---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

----- f) Fixar o preço base no valor total de € 224.800,00 (duzentos e vinte e quatro mil e oitocentos euros), repartido pelos 
lotes, correspondendo ao Lote 1 o montante de € 111.600,00 (cento e onze mil e seiscentos euros) e ao Lote 2 a 
importância de € 113.200,00 (cento e treze mil e duzentos euros); --------------------------------------------------------------------
----- g) Determinar, nos termos do disposto no n.º 1 do artigo 67.º do Código dos Contratos Públicos, que o Júri do 
procedimento seja composto pelos seguintes membros: ----------------------------------------------------------------------------------
----- Efetivos:-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Pedro Palheta, Técnico Superior; --------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- David Ramos, Chefe de Divisão; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Cesilde Franco, Chefe de Divisão; --------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Suplentes: -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- Ana Margarida Ferreira, Técnica Superior; ---------------------------------------------------------------------------------------------
----- Sónia Cavaco, Técnica Superior; ---------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- h) Determinar o Gestor de Contrato para acompanhamento da execução da empreitada, nos termos do disposto no 
artigo 290.º-A do Código dos Contratos Públicos, o Chefe de Divisão de Planeamento, Obras e Ambiente, David Ramos; 

----- i) Determinar à subunidade orgânica Administrativa de Contratação Pública inserida na Divisão de Desenvolvimento 
Económico a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos e materiais inerentes à cabal e integral execução 
da presente deliberação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Minuta de Aditamento ao Protocolo de Cooperação Institucional celebrado com o IHRU, I.P. em 04 de agosto de 
2021 

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Proposta n.º 
48/VAF/2023, firmada em 5 de maio de 2023, pelo Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho 
referente à minuta de Aditamento ao Protocolo de Cooperação Institucional celebrado com o IHRU, I.P. em 04 de agosto 
de 2021, com o teor que ora se transcreve: --------------------------------------------------------------------------------------------------

“Proposta n.º 48/VAF/2023 
Minuta de Aditamento ao Protocolo de Cooperação Institucional celebrado com o IHRU, I.P. em 04 de agosto de 2021 

Considerando que: 

§ Os municípios dispõem de atribuições, designadamente, no domínio da habitação, atento o disposto na alínea i), do n.º 2, do artigo 

23.º do Anexo I, à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, na sua redação atual; 
§ Foi celebrado no dia 04 de agosto de 2021, um Protocolo de Cooperação Institucional entre o Instituto da Habitação e da Reabilitação 

Urbana, I.P., designado pelo acrónimo IHRU, I.P. e o Município de Reguengos de Monsaraz, com vista à disponibilização de 18 

(dezoito) fogos no empreendimento Quintinha do Mendes, sito à Rua dos Mendes, em Reguengos de Monsaraz, atualmente 

denominado por Urbanização Monreal, para residência permanente de pessoas com dificuldade de acesso a habitação no mercado; 
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

§ No âmbito do sobredito Protocolo, o IHRU, I.P. e o Município de Reguengos de Monsaraz acordaram cooperar entre si na 

prossecução do objetivo comum, de promoção de soluções habitacionais para agregados familiares que desejem fixar-se no território 

do Município de Reguengos de Monsaraz, e ambos contribuir para a sua concretização; 
§ De acordo com a cláusula terceira, alíneas a) e b), do sobredito Protocolo, o IHRU, I.P., comprometeu-se, respetivamente, a arrendar 

seis fogos identificados no Anexo I a agregados indicados pelo Município, com dificuldade de acesso a uma habitação no mercado 
e a arrendar doze fogos identificados no Anexo II ao Município, para efeitos de subarrendamento por esta Autarquia; 

§ Por sua, vez, de acordo com o disposto na cláusula quarta, alínea a) do sobredito Protocolo, o Município comprometeu-se a selecionar 

os agregados segundo critérios por si definidos para aqueles fogos; 
§ Nesta senda, foi celebrado entre ambas as partes, em 26 de agosto de 2021, um contrato de arrendamento relativamente a três dos 

doze fogos, de tipologia T3, sitos na Rua dos Mendes, n.ºs 8, 9 e 10, atribuídos como “Casas de Função”, e em 25 de outubro de 

2022, foi celebrado outro contrato de arrendamento relativamente aos restantes nove fogos, de tipologia T 3 e T4, sitos na Rua dos 
Mendes, n.ºs 6, 13, 14, 20, 22, 24, 25, 26 e 27, para subarrendamento; 

§ O IHRU, I.P. e o Município de Reguengos de Monsaraz acordaram que os seis fogos constantes no Anexo I do referido Protocolo, 

são a atribuir diretamente pelo IHRU, I.P.; 

§ Torna-se, assim, necessário, proceder à alteração das cláusulas terceira e quarta do Protocolo e do Anexo I ao mesmo, de forma a 

concretizar este acordo entre ambas as partes e a permitir o arrendamento dos fogos diretamente pelo IHRU; 

Termos em que, somos a propor ao Executivo Municipal: 
a)A aprovação da minuta do aditamento ao Protocolo de Cooperação Institucional celebrado no dia 04 de agosto de 2021, entre o 

Instituto da Habitação e da Reabilitação Urbana, I.P. e o Município de Reguengos de Monsaraz, a qual se anexa e aqui se dá por 

integralmente reproduzida para todos os devidos e legais efeitos; 
b)Mandatar a Senhora Presidente da Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz, Dra. Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, a assinar 

o sobredito aditamento ao Protocolo, em harmonia ao preceituado nas alíneas a) e b) do n.º 1, do artigo 35.º, do Anexo I à Lei n.º 
75/2013, de 12 de setembro, que aprovou o Regime Jurídico das Autarquias Locais; 

c)Determinar à Divisão Jurídica, de Auditoria e de Fiscalização e ao Serviço de Ação Social, do Município de Reguengos de Monsaraz, 
a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos e materiais inerentes à cabal e integral execução da deliberação camarária 

que recair sobre a presente proposta.” 

----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade:------------
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 48/VAF/2023; --------------------------------------------------------------------------
----- b) Aprovar a minuta do aditamento ao Protocolo de Cooperação Institucional celebrado no dia 4 de agosto de 2021, 
entre o Instituto da Habitação e da Reabilitação Urbana, I.P. e o Município de Reguengos de Monsaraz, a qual se encontra 
anexa à Proposta n.º 48/VAF/2023 e aqui se dá por integralmente reproduzida para todos os devidos e legais efeitos; --
----- c) Mandatar a Senhora Presidente da Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz, Dra. Marta Sofia da Silva 
Chilrito Prates, a assinar o sobredito aditamento ao Protocolo, em harmonia ao preceituado nas alíneas a) e b) do n.º 1 
do artigo 35.º do Anexo I à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, que aprovou o Regime Jurídico das Autarquias Locais; -
----- d) Determinar à Divisão Jurídica, de Auditoria e de Fiscalização e ao Serviço de Ação Social, do Município de 
Reguengos de Monsaraz, a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos e materiais inerentes à cabal e 
integral execução da presente deliberação. --------------------------------------------------------------------------------------------------
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

Administração Urbanística 

Licenciamento para obras de alterações e ampliação - aprovação do projeto de Arquitetura - Processo 
administrativo n.º 30/2023 

----- Presente o processo administrativo n.º 30/2023, de que é titular . ------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Informação Técnica n.º 
UOT/PP/055/2023, de 2 de maio de 2023, que se encontra arquivada no respetivo processo administrativo e aqui se dá 
por integralmente reproduzida para os devidos e legais efeitos.-------------------------------------------------------------------------
----- Ponderado, apreciado e discutido o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade: -------------------------
----- a) Acolher o teor da Informação Técnica sobredita; ----------------------------------------------------------------------------------
----- b) Aprovar o projeto de arquitetura;-------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- c) Notificar o titular do processo do teor da presente deliberação, bem como de que deverá apresentar os projetos 
das especialidades, nos prazos previstos no RJUE.----------------------------------------------------------------------------------------

Licenciamento para obras de alterações e ampliação - aprovação do projeto de Arquitetura e Especilidades -
Processo administrativo n.º 31/2023 

----- Presente o processo administrativo n.º 31/2023, de que são titulares 
. ---------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Informação Técnica n.º 
UOT/PP/056/2023, de 2 de maio de 2023, que se encontra arquivada no respetivo processo administrativo e aqui se dá 
por integralmente reproduzida para os devidos e legais efeitos.-------------------------------------------------------------------------
----- Ponderado, apreciado e discutido o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade: -------------------------
----- a) Acolher o teor da Informação Técnica sobredita; ----------------------------------------------------------------------------------
----- b) Aprovar o projeto de arquitetura, especialidades e efetivo licenciamento; ----------------------------------------------------
----- c) Notificar os titulares do processo do teor da presente deliberação, bem como de que deverão requerer a emissão 
do alvará de licença de obras de construção, nos prazos previstos no RJUE. -------------------------------------------------------

Declaração de caducidade do processo administrativo n.º 31/2022 - Processo administrativo n.º 31/2022 
----- Presente o processo administrativo n.º 31/2022, de que são titulares 

. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Informação Técnica n.º 
UOT/PP/057/2023, de 3 de maio de 2023, que se encontra arquivada no respetivo processo administrativo e aqui se dá 
por integralmente reproduzida para os devidos e legais efeitos.-------------------------------------------------------------------------
----- Ponderado, apreciado e discutido o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade: -------------------------
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MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

----- a) Acolher o teor da Informação Técnica sobredita; ----------------------------------------------------------------------------------
----- b) A declaração de caducidade do processo administrativo n.º 31/2022, uma vez que a obra não deu início dentro 
dos prazos estipulados, e assim sendo encontram-se verificados os pressupostos legais previstos na alínea d) do n.º 3 
do artigo 71.º do RJUE. Relativamente à audiência prévia dos interessados, o requerente exerceu o seu direito por escrito; 

----- c) Notificar os titulares do processo do teor da presente deliberação. -----------------------------------------------------------

Licenciamento para obras de edificação - aprovação do projeto de Arquitetura - Processo administrativo n.º 
27/2023 

----- Presente o processo administrativo n.º 27/2023, de que são titulares 
.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Informação Técnica n.º 
UOT/PP/058/2023, de 4 de maio de 2023, que se encontra arquivada no respetivo processo administrativo e aqui se dá 
por integralmente reproduzida para os devidos e legais efeitos.-------------------------------------------------------------------------
----- Ponderado, apreciado e discutido o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade: -------------------------
----- a) Acolher o teor da Informação Técnica sobredita; ----------------------------------------------------------------------------------
----- b) Aprovar o projeto de arquitetura; ------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- c) Notificar os titulares do processo do teor da presente deliberação, bem como de que deverão apresentar os projetos 
das especialidades, nos prazos previstos no RJUE.----------------------------------------------------------------------------------------

Licenciamento para obras de alterações - aprovação do projeto de Arquitetura - Processo administrativo n.º 
28/2023 

----- Presente o processo administrativo n.º 28/2023, de que é titular 
. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Informação Técnica n.º 
UOT/PP/059/2023, de 4 de maio de 2023, que se encontra arquivada no respetivo processo administrativo e aqui se dá 
por integralmente reproduzida para os devidos e legais efeitos.-------------------------------------------------------------------------
----- Ponderado, apreciado e discutido o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade: -------------------------
----- a) Acolher o teor da Informação Técnica sobredita; ----------------------------------------------------------------------------------
----- b) Aprovar o projeto de arquitetura; ------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- c) Notificar a titular do processo do teor da presente deliberação, bem como de que deverá apresentar os projetos 
das especialidades, nos prazos previstos no RJUE. ---------------------------------------------------------------------------------------

Ata n.º 11 — 10 de maio de 2023 
Página 46 de 47 



 
 

 

   
   

 

      

          
  

  
   

    
     
      
    

    

  
   

 
    

     

 
  

  
     

   
     

 
  

    

________________________________________________________________________________________________ 

MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 
Câmara Municipal 

Licenciamento para obras de edificação - aprovação do projeto de Arquitetura - Processo administrativo n.º 
29/2023 

----- Presente o processo administrativo n.º 29/2023, de que é titular . ------------------------------
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu conta da Informação Técnica n.º 
UOT/PP/060/2023, de 4 de maio de 2023, que se encontra arquivada no respetivo processo administrativo e aqui se dá 
por integralmente reproduzida para os devidos e legais efeitos.-------------------------------------------------------------------------
----- Ponderado, apreciado e discutido o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade: -------------------------
----- a) Acolher o teor da Informação Técnica sobredita; ----------------------------------------------------------------------------------
----- b) Aprovar o projeto de arquitetura; ------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- c) Notificar o titular do processo do teor da presente deliberação, bem como de que deverá apresentar os projetos 
das especialidades, nos prazos previstos no RJUE. ---------------------------------------------------------------------------------------

PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 
----- O Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, informou que nos termos do disposto 
no artigo 49.º do Anexo I à Lei nº. 75/2013, de 12 de setembro, que estabelece, entre outros, o regime jurídico das 
autarquias locais, fixava-se o período de intervenção aberto ao público. -------------------------------------------------------------
----- Não se verificou qualquer intervenção. --------------------------------------------------------------------------------------------------

Aprovação em Minuta 
----- A presente ata ficou lavrada, lida e aprovada em minuta, por unanimidade, no final da reunião de harmonia com o 
preceituado no artigo 57.º do Anexo I à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, que estabelece, entre outros, o regime jurídico 
das autarquias locais. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----- E nada mais havendo a apreciar, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, deu 
por encerrada a reunião. Eram 12 horas e 26 minutos. -----------------------------------------------------------------------------------

----- E eu __________________________________________________________ na qualidade de Secretária desta 
Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz lavrei, li e subscrevi a presente ata. ----------------------------------------------
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